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T
al vez muchos se pregunten quién diablos fue 
este señor, principalmente quienes pertenecen a 

las nuevas generaciones. Seguramente no les suena 
mucho su nombre, porque por lo general estaba 
siempre detrás de los que daban la cara. La mayoría 
de las veces era así porque fue un gran compositor 
de piezas musicales que muchos otros artistas ejecu-

tantes hicieron exitosas. En otras ocasiones, porque 
fue el autor de los soundtracks de muchas películas 
de reconocidos cineastas. Y otras más, porque fue el 
productor de algunos de los más importantes discos 
musicales de la historia y de eventos internacionales 
que dieron la vuelta al mundo en su tiempo.
Foto Ap

 / P 2

La diferencia central entre la percepción y la 
realidad es la medición de factores objetivos, y 
cuando se trata de servicios que el Estado con-
sidera parte de su función y por lo tanto deben 
ser públicos, existe la regla general de que estos 
son deficientes. Esto suele originarse en dichos 
que se han repetido hasta el cansancio y que no 
han podido ser cambiadas, ya sea porque se ha 
creado un ambiente según el cual todo lo que 
tenga su origen en el gobierno es malo, ya sea 
porque a pesar de grandes esfuerzos instituciona-
les y presupuestales, no ha habido una estrategia 
de comunicación consistente y capaz de contra-
rrestar esas ideas enquistadas.

Evaluación de calidad, 

suspendida, pero imprescindible

Kamala y Trump hacen últimos 
llamados a votantes en Pensilvania, 
estado clave en elección
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EDITORIAL

L
a diferencia central en-
tre la percepción y la 
realidad es la medición 
de factores objetivos, y 

cuando se trata de servicios 
que el Estado considera parte 
de su función y por lo tanto de-
ben ser públicos, existe la regla 
general de que éstos son defi-
cientes. Esto suele originarse 
en dichos que se han repetido 
hasta el cansancio y que no 
han podido ser cambiadas, ya 
sea porque se ha creado un 
ambiente según el cual todo lo 
que tenga su origen en el go-
bierno es malo, ya sea porque a 
pesar de grandes esfuerzos ins-
titucionales y presupuestales, 
no ha habido una estrategia 
de comunicación consistente 
y capaz de contrarrestar esas 
ideas enquistadas.

Pero cuando se va hacia 
aspectos mensurables, se 
tienen parámetros sobre los 
cuales diseñar programas y 
echar a andar proyectos de 
mejora que redunden por 
igual en beneficio de quienes 
requieren de la institución y 
quienes trabajan en la misma.

La tentación de los regí-
menes totalitarios es eliminar 
cualquier mecanismo de eva-
luación, no porque pretendan 
ofrecer los mejores servicios, 
sino porque los que brindan 
terminan por ser la única 
opción para recibir atención. 
Llámese en educación, segu-
ridad, salud, y demás. Ahora 
bien, en México, el Consejo de 
Salubridad General (CSG) ha 
anunciado la suspensión del 
Modelo Único de Evaluación 
de la Calidad (MUEC) para clí-
nicas y hospitales, pero esto 
no significa de ninguna ma-
nera que se vaya a pasar a 
un esquema en el cual toda 
medición resulte irrelevante.

Diseñado durante el go-
bierno de Andrés Manuel 
López Obrador, es decir, en 
la pasada administración, 
el MUEC tuvo por objetivo 
garantizar la seguridad de 
los pacientes; esto conside-
rando que miles de clínicas 
de cirugía plástica, dental o 
de otra especialidad, apare-
cieron en unos pocos años, 
aprovechando resquicios le-
gales y la existencia de un 
amplio recurso humano que 
cuenta con el amparo de un 

certificado escolar y título de 
dudosa validez.

El motivo de suspender el 
MUEC, se indica, es la falta 
de resultados, pero esto no es 
porque las unidades médicas 
no hayan respondido, sino a 
que apenas 17 obtuvieron la 
certificación correspondiente. 
Considerando que la muestra 
fue de 306 clínicas, consul-
torios o dispensarios, es difí-
cil aceptar que exista faltas 
graves en todo ese universo, 
y también que el mecanismo 
evaluador esté tan mal dise-
ñado; pero sí debe contem-
plarse que muchos carecían de 
la licencia sanitaria vigente.

Cuando se trata de alcanzar 
un estándar mínimo de calidad 
en atención tanto en servicios 
médicos públicos como priva-
dos, el contar con un MUEC só-
lido es clave para garantizar a 
cualquier usuario que se pone 
en manos de personas que 
cuentan con los conocimien-
tos y técnicas necesarias para 
devolverle la salud y que no 
por falta de esta preparación 
se complique su padecimiento 
o adquiera una condición que 
ponga en riesgo su vida.

La premisa de que todo aque-
llo en lo que interviene el go-
bierno resulta malo por el factor 
que se quiera no puede hacerse 
valer cuando lo que se busca 
cambiar para que dé los resulta-
dos esperados es el mecanismo 
evaluador. Las descalificaciones, 
también es necesario aclararlo, 
vienen de entes interesados a 
los cuales les conviene que per-
manezca como verdad absoluta 
la percepción de que el Estado 
brinda servicios deficientes; 
pero por lo pronto estamos ante 
instancias que están buscando 
precisamente lo contrario: que 
al menos en salud, las unidades 
médicas que atiendan a pobla-
ción no derechohabiente, que 
serán las del IMSS-Bienestar, 
cuenten con una certificación 
de calidad y que a partir de 
parámetros medibles puedan 
compararse con las clínicas y 
hospitales del sector privado.

Queda esperar el anun-
cio de la entrada en vigor del 
nuevo MUEC y que ahora 
exista obligatoriedad y parti-
cipen las más de 120 mil uni-
dades médicas que existen en 
el país. La salud de los mexica-
nos va de por medio.

Evaluación de calidad, 
suspendida, pero imprescindible

▲ Queda esperar el anuncio de la entrada en vigor del nuevo 
MUEC y que ahora exista obligatoriedad y participen las más de 
120 mil unidades médicas que existen en el país. Foto Rodrigo Díaz
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La implementación de ener-
gías renovables es algo que 
crece cada vez más a nivel 
mundial; sin embargo, en 
Quintana Roo todavía es muy 
difícil contar con una oferta 
profesional de ingenieros en 
esa área en particular y mu-
chas de las empresas tienen 
que traer personal de otras 
localidades, de otros estados y 
hasta otros países para el desa-
rrollo de los proyectos.

De ahí “la importancia de 
hacer alianzas con las univer-
sidades, acercar sobre todo a 
los ingenieros eléctricos, elec-
tromecánicos, a sumarse al 
desarrollo de la energía reno-
vable de la parte fotovoltaica”, 
destacó Juan Martínez, de-
legado estatal del Consejo de 
Profesionales de Energía Fo-
tovoltaica, durante el Primer 
Congreso de Asociaciones y 
Colegios de Profesionistas, 
llevado a cabo en el Instituto 
Tecnológico de Cancún del 29 
al 31 de octubre pasados.

Juan Martínez dijo que 
como asociación tienen un 
grupo interesante de empre-
sas que participan en diferen-
tes proyectos de gran escala 
para hoteles aquí en el estado, 

proyectos de energía que ya 
representan cientos de miles 
de pesos en ahorros mensua-
les y hay una gran oportuni-
dad para todo el sector empre-
sarial, industrial, del comercio, 
incluso el sector residencial 
tiene grandes beneficios. 

Es por ello que han bus-
cado el acercamiento con 

universidades en donde los 
jóvenes están estudiando 
ingenierías que pueden en-
focarse en esta necesidad y 
a quienes les estarán com-
partiendo innovaciones y ne-
cesidades del mercado, para 
que desde ahora ellos puedan 
vislumbrar el futuro de su ca-
rrera. El consejo integra hoy 

a ocho profesionistas de Can-
cún y 200 instaladores.

En el estado la incursión 
de estas nuevas energías si-
gue siendo muy baja, menos 
de 5 por ciento, en gran parte 
debido a que sigue habiendo 
todavía una gran oportuni-
dad para todos los usuarios 
de energía eléctrica para que 

se sumen y hagan uso de la 
energía renovable. 

Quintana Roo, detalló el 
experto, se encuentra todavía 
muy rezagado en ese campo 
comparado con los principales 
estados que le han apostado a 
ese segmento, que son Jalisco 
y Nuevo León, mientras que 
la entidad está en el lugar 25 
a nivel nacional en cuanto a 
producción y entre 20 y 25 en 
cuanto al número de usuarios 
contratados con sistemas fo-
tovoltaicos, pero han notado 
una intención de crecimiento 
y esperan ver a final del año 
un mejor resultado.

“Ya no es cara [la energía 
renovable], es cada vez más ac-
cesible, han bajado los costos 
de la tecnología y ha habido 
también más oportunidades de 
financiamiento. Las institucio-
nes financieras han entrado al 
sector de la energía para ofre-
cer productos financieros a 
todo tipo de usuario”, aseveró.

Reiteró que este bajo uso de 
la energía fotovoltaica se debe 
a mucho desconocimiento de 
parte de los potenciales clien-
tes, a muchos mitos como el que 
no funciona correctamente y 
aceptó que en el mercado pue-
den haber malas prácticas que 
tienden a crear cierto temor en 
los compradores, pero confió 
en que esto cambie.

El mercado eléctrico es muy 
amplio, hay desde domótica, 
electrónica, automatización, 
monitoreo remoto, control, 
entre otros rubros y es impor-
tante que los jóvenes conoz-
can la gama de oportunidades 
profesionales que existen para 
que puedan especializarse, 
destacó Noé Poblano, repre-
sentante de la Asociación de 
Comerciantes de Material y 
Equipo Eléctrico (ACOMEE) 
en Quintana Roo.

Resaltó que el sector eléc-
trico crece rápidamente y 
que en toda construcción se 

requiere de este equipo, des-
afortunadamente en muchas 
ocasiones no se instalan o no 
se utilizan las piezas necesa-
rias para asegurar un correcto 
funcionamiento y es necesa-
rio capacitar a los profesiona-
les constantemente.

“Ya como profesionista, 
cuando sales de la universi-
dad, te encuentras con otra 
cosa que es totalmente de 
mercado, sales con muchos 
temas teóricos, poca práctica 
y creo que esta asociación 
puede apoyar a muchos de 
los chicos, a los ingenieros, 
a que salgan con prácticas, 
con más experiencia en el 
mercado y que les ayude a 
desarrollar su profesión”, se-

ñaló el experto, entrevistado 
durante el Primer Congreso 
de Asociaciones y Colegios de 
Profesionistas, realizado en el 
Instituto Tecnológico de Can-
cún en días pasados.

La ACOMEE está inte-
grada por un importante 
número de empresas, entre 
ellas ABB, Siemens, Condu-
mex, Leviton, Bticino, entre 
otras que están asociadas y 
todas son fabricantes líderes 
de material eléctrico a nivel 
nacional e internacional. 

“Somos una asociación 
relativamente nueva aquí en 
Cancún, en la Ciudad de Mé-
xico ya tiene más de 50 años, 
se acaba de abrir la asociación 
aquí en Cancún y el objetivo 

es darle a todos los chicos de 
nuevas generaciones la opor-
tunidad de conocer las marcas 
que hay en el mercado, que se 
capaciten y salgan preparados 
para lo que hay allá afuera en 
el mercado laboral”, mencionó. 

Sobre su ocupación, in-
dicó, habitualmente son más 
hombres los que se dedican a 
las carreras de electrónica e 
ingeniería, y aunque son po-
cas mujeres, las que deciden 
incursionar son siempre las 
que dan el toque fino de orga-
nización, de ser más constan-
tes, más puntuales e inclusive 
hay empresas que su área de 
trabajo o de manufactura está 
encabezada más por mujeres 
que por hombres, debido a eso, 

a que son más detallistas, más 
cuidadosas y más constantes. 

En otro tema, resaltó que 
uno de los objetivos de la aso-
ciación a nivel nacional es que 
todas aquellas empresas que 
se asocien tengan ese distin-
tivo de que son marcas se-
guras, que no son piratería o 
artículos que vayan a dar pro-
blemas o causar conflictos en 
temas como  incendios en ins-
talaciones eléctricas. En Can-
cún estarán monitoreando 
a aquellas empresas que no 
cumplan con los requisitos 
de estándares eléctricos, para 
que se haga un comunicado y 
la población no consuma esos 
productos, que pueden afectar 
la seguridad de las personas.

Sector eléctrico, amplio campo de oportunidad para recién egresados

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Carece la entidad de oferta en ingenieros
dedicados a energías renovables: experto
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ En el Caribe Mexicano, la incursión de estas nuevas energías sigue siendo baja: ocupa el lugar 25 a 
nivel nacional en cuanto a producción, y un sitio similar en número de usuarios. Foto gobierno de Q. Roo
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Tecnológico de Cancún busca frenar la 
fuga de recién egresados en zona norte 

En busca de guiar a los 
universitarios y recién 
egresados hacia un rumbo 
profesional exitoso, que les 
permita ejercer su oficio en 
el estado, sin tener la ne-
cesidad de migrar a otros 
puntos del país o el extran-
jero, el Instituto Tecnológico 
de Cancún organizó del 29 
al 31 de octubre el Primer 
Congreso de Asociaciones y 
Colegios de Profesionistas.

“El objetivo es orientar e 
inspirar a los estudiantes de 
educación superior de la zona 
norte del estado de Quintana 
Roo a desempeñarse de ma-
nera eficiente en el ejercicio 
de su profesión a través de 
charlas y conferencias con 
los agremiados, fomentando 
el desarrollo intelectual, cien-
tífico y tecnológico de confor-
midad con su área de desarro-
llo”, destacó Carlos Martínez 
Martínez, director del Insti-
tuto Tecnológico de Cancún, 
sede del evento.

Una de las metas es que 
los jóvenes terminen de 

estudiar y no se vayan a 
otra ciudad o país y la mejor 
forma de que no se vayan, 
opinó, es que conozcan a los 
empresarios locales, a los 
colegios de profesionistas, 
que conozcan qué se está 
haciendo en su localidad y 
se involucren con los pro-
yectos estatales en su ám-
bito profesional.

“Este es uno de los resulta-
dos que esperamos a partir de 
este grupo de personas que 
ahorita estamos conjuntando 
para trabajar ese objetivo 
fundamental, que nuestros 
muchachos no tengan la ne-
cesidad de irse y bueno su-
cede el fenómeno que a veces 
son tan buenos que vienen 
las empresas y se los llevan, 

pero si conocen lo que se está 
haciendo y dónde pueden de-
sarrollarse profesionalmente, 
se quedan”, confió.

En este congreso par-
ticiparon la Asociación de 
Comerciantes de Material 
y Equipo Eléctrico, la Aso-
ciación Empresarial Electro-
mecánica, el Colegio de Con-
tadores Públicos, el Consejo 

Nacional de Profesionales de 
Energía Fotovoltaica, el Co-
legio de Ingenieros Mecáni-
cos y Electricistas, el Colegio 
de Arquitectos, el Colegio 
de Ingenieros Civiles, el de 
Ingenieros Mecánicos Meca-
trónicos, así como la Socie-
dad Mexicana de Ingeniería 
Estructural y Tecnología Hi-
dráulica Mexicana.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Las autoridades del Instituto Tecnológico de Cancún señalaron que una de las metas del congreso es que los jóvenes terminen de estudiar y 
no se vayan a otra ciudad o país, y la mejor forma de hacer esto es que conozcan a empresarios locales. Foto Instituto Tecnológico de Cancún

El instituto organizó el Primer Congreso de Asociaciones y Colegios de Profesionistas

La UQROO Riviera Maya ofrece modelos flexibles a 
fin que los jóvenes puedan estudiar una licenciatura

La Universidad Autónoma 
de Quintana Roo (UQROO) 
campus Playa del Carmen 
ofrece diversas facilidades 
para todas aquellas personas 
que quieran estudiar una li-
cenciatura, señaló Horacio 
Espinosa Coria, responsable 
de la licenciatura de gobierno 
y gestión pública en el plantel 
ubicado en la Riviera Maya 
y coordinador interino de la 
unidad académica zona norte 
de la UQROO.

“Una de las característi-
cas de nuestro modelo es la 

flexibilidad, es un modelo 
flexible, que supone que el 
alumno va a tener desde el 
inicio un tutor con quien va 
a analizar cuál es la mejor 
estrategia y ritmo para ir 
cubriendo sus compromisos 
escolares. Tenemos muchos 
estudiantes que trabajan y 
el reglamento indica que 
se deben llevar por lo me-
nos tres materias por ciclo 
académico”, indicó el profe-
sor. Como parte de la pre-
paración integral, también 
deben cursar materias en 
cultura y deportes a su elec-
ción.

La UQROO Playa del 
Carmen inició actividades 

en el año 2009 e imparte 
cuatro licenciaturas: dere-
cho, administración hote-
lera, ingeniería empresarial 
y gobierno y gestión pública. 
Esta última sólo se ofrece en 
el turno matutino, mientras 
que las otras tres están en 
ambos turnos, con horarios 
de 7 a 13 horas y de 16 a 22 
horas. Aunque mayormente 
se inscriben jóvenes, no hay 
una edad límite para cursar 
estudios universitarios. La 
universidad no cobra co-
legiaturas; los estudiantes 
sólo deben cubrir la cuota 
del examen de admisión del 
Ceneval para ingresar por 
primera vez.

El profesor invitó a los jó-
venes a seguirse preparando: 
“El desafío que plantean los 
nuevos avances tecnológi-
cos, científicos, la globaliza-
ción, nos obliga a todos a te-
ner una mejor preparación; 
indistintamente de la activi-
dad que vayamos a realizar, 
como individuos tenemos 
que estar mejor preparados 
para entender los cambios 
que están sucediendo a 
nuestros alrededor”.

En este ciclo escolar que 
inició en agosto pasado la 
casa de estudios registró una 
ligera disminución en el nú-
mero de alumnos, pasando 
de 788 en 2023 a 723 este 

año, siendo Derecho la licen-
ciatura más demandada. En 
general, en sus seis campus 
a lo largo del estado (Chetu-
mal, Felipe Carrillo Puerto, 
Cozumel, Playa del Carmen 
y Cancún) la universidad 
tiene una matrícula de 6 mil 
871 estudiantes.

“El campus Playa del 
Carmen atiende la vocación 
productiva del estado, que 
es el turismo, pero también 
las otras carreras que oferta-
mos no son inclusivas de un 
sector económico en parti-
cular y enseñan habilidades 
de gestión y administración 
de negocios indistintamente 
del rubro que sea”, destacó.

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN
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Detienen por homicidio al dirigente 
del Sindicato de Taxistas en Cancún

La Fiscalía General del Es-
tado (FGE) y la Fuerza de 
Tarea Interinstitucional de 
100 Días, encabezada por 
la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana 
(SSyPC), cumplimentaron 
orden de aprehensión en 
contra de dos personas del 
sexo masculino por su pre-
sunta relación en hechos 
posiblemente constitutivos 
del delito de homicidio cali-
ficado; uno de los detenidos 
es el secretario general inte-
rino del sindicato de taxistas 
Andrés Quintana Roo.

Los detenidos son iden-
tificados como Salomón N., 
alias Mafer, y Óscar Anto-
nio N. El primero asumió 
a mediados de octubre pa-
sado la secretaría general 
del sindicato Andrés Quin-
tana Roo, de Cancún, de ma-
nera interina, luego de que 
el líder del mismo, Rubén 
Carrillo, solicitara licencia 
indefinida a su cargo para 
dedicarse de lleno a su la-
bor como legislador en el 
Congreso local, puesto que 

ganó en las urnas el pasado 
2 de junio. 

Este es el segundo líder 
taxista de Quintana Roo en 
ser detenido este año. En 
agosto pasado fue captu-
rado Eliazar Sagrero, secre-
tario general del sindicato 
de taxistas Tiburones del 
Caribe, de Tulum, por estar 

presuntamente relacionado 
en los delitos de homicidio 
y tentativa de homicidio en 
agravio de cuatro personas. 
Fue vinculado a proceso y 
permanece en arresto do-
miciliario.

Los hechos por los que 
son investigados los deteni-
dos en Cancún ocurrieron 

el 25 de octubre, cuando la 
víctima arribaba, a bordo de 
un taxi, a su domicilio; en 
ese momento dos personas 
que bajaron de dos vehícu-
los lo privaron de la liber-
tad. El cuerpo sin vida de 
la víctima fue encontrado, 
luego de una búsqueda de 
campo, el 30 de octubre de 

este año, en un área verde 
de la carretera federal Can-
cún-Mérida.

Salomón N. fue detenido 
en la supermanzana 228, en 
tanto que a Óscar Antonio 
N. lo arrestaron cuando ca-
minaba por el Parque de la 
Equidad, ubicado en la ave-
nida 20 de Noviembre entre 
Chac Mool y Kabah, en la 
supermanzana 221; según 
las primeras investigaciones 
ellos serían los autores inte-
lectuales del homicidio.

En estas acciones partici-
paron elementos de la Policía 
de Investigación de la FGE de 
Quintana Roo, así como de la 
SSyPC, Secretaría de Marina, 
Guardia Nacional y Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana 
de Quintana Roo.

Luego de las diligencias 
correspondientes, ambos 
detenidos fueron puestos 
a disposición de la autori-
dad que los requiriere y en 
el término constitucional 
previsto definirán su situa-
ción jurídica. Cabe destacar 
que por este delito suman 
ya tres personas detenidas, 
ya que el 31 de octubre del 
presente año fue arrestado 
Jonathan Emmanuel N.

DE LA REDACCIÓN
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 A Óscar Antonio N. lo arrestaron cuando caminaba por el Parque de la Equidad, mientras 
que Salomón N. fue detenido en la supermanzana 228. Se trata del segundo líder taxista de 
Quintana Roo en ser aprehendido este año; el primero fue Eliazar Sagrero, de Tulum. Foto FGE

Los sujetos serían los autores intelectuales de un crimen ocurrido el 25 de octubre

Ante caos vial, arquitectos trabajan en proyecto 
para renovar y mejorar área alrededor del ADO

Desde el Colegio de Arqui-
tectos local han estado tra-
bajando en la creación de 
un proyecto para mejorar 
la zona vial alrededor de la 
central de autobuses ADO, 
que forma parte de la zona 
centro de Cancún y que se 
ha vuelto un caos desde 
hace varios años. 

“Con el municipio esta-
mos colaborando con un 
proyecto para la remodela-
ción y el mejoramiento de 
la imagen urbana de la calle 

Pino, que es la calle que se 
encuentra frente a la esta-
ción del ADO en el centro, 
que está horrible toda esa 
parte vial, que es un caos, 
por los taxis, por los autobu-
ses foráneos, etc”, adelantó 
Alfonso Acosta Muruato, 
presidente del Colegio de 
Arquitectos de Cancún. 

Este desorden en el que 
se mantiene y la falta de 
mantenimiento, dijo, han 
provocado incluso temas 
de inseguridad, por lo que 
se ha vuelto necesario ha-
cer un cambio y para ello 
se está en espera de una 
reunión con la presidente 

municipal para presentarle 
los detalles de lo que se ha 
hecho hasta ahora.

Esta propuesta contem-
pla un mejoramiento de las 
banquetas, análisis de la via-
lidad, el proyecto de una pla-
zoleta para integrar a los co-
mercios de la cuadra, que es 
muy pequeña pero es parte 
de la primera impresión que 
reciben los turistas al llegar 
y no es nada positiva. 

“Hay que dar esa imagen 
de bienvenida, por un lado 
al turismo y por otro lado 
que sea zona segura, porque 
hay partes muy oscuras, fa-
llas en temas de drenaje y 

servicios a toda esa zona. 
Es dar una mejor imagen de 
entrada a Cancún”, afirmó. 

Una de las preocupacio-
nes de la administración 
actual, dijo, es el tema de la 
movilidad, por lo que desde 
el colegio están prestando 
atención especial a la acce-
sibilidad universal, con pro-
puesta para los cajones de 
estacionamiento y atender 
así el tema vial, de servicios 
e imagen, para que sea un 
proyecto integral.

En otra área, desde el 
colegio entregaron ya una 
propuesta al gobierno del 
estado para el Centro de 

Justicia para la Mujer; allí 
se desarrolló el proyecto 
arquitectónico y otros co-
legios, como el de Ingenie-
ros, coadyuvarán con los 
detalles de infraestructura 
y estructurales.

“Es un proyecto muy am-
bicioso, pero sobre todo para 
darle atención a todas las 
mujeres que han sido las-
timadas, entonces se está 
cuidando mucho el tema de 
la seguridad, la atención in-
tegral, la justicia. Contempla 
desde áreas de atención mé-
dica, sicológica y legal para 
ellas y sus hijos”, compartió 
el arquitecto.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN



La presidenta municipal de 
Solidaridad, Estefanía Mer-
cado, firmó un convenio de 
colaboración con el Insti-
tuto de Capacitación para 
el Trabajo de Quintana Roo 
(Icatqroo), con el objetivo de 
profesionalizar a prestado-
res de servicios turísticos 
del destino y a personal que 
labora en el ayuntamiento.

“Tenemos que estar pre-
parados para enfrentar los 
retos de los nuevos tiem-
pos, por lo que aquí, en 
Solidaridad, están abiertas 

las puertas para recibir el 
gran tesoro que nos trae 
el instituto: la capacitación”, 
comentó la alcaldesa, quien 
estuvo acompañada por la 
secretaria de Turismo, Es-
tefanía Hernández.

La presidenta municipal 
agradeció al Icatqroo por ser 
un aliado permanente de 
Solidaridad. “Vienen cosas 
muy buenas para el muni-
cipio, entre ellas la evolución 
del all inclusive al todos in-
cluidos, lo que significa que 
no solo los grandes hoteles 
prosperen, sino también los 
pequeños empresarios, ar-
tesanos, agricultores y pro-
ductores locales, es decir, que 

los beneficios de la industria 
sean compartidos”, añadió.

Estefanía Hernández de-
talló que el convenio tiene 
la finalidad de dar atención 
las demandas de los repre-
sentantes y líderes de las 
cámaras empresariales, aso-
ciaciones y sindicatos que 
agremian a prestadores de 
servicios turísticos, para ele-
var la competitividad y la ca-
lidad del destino, lo que per-
mitirá incentivar el desarro-
llo económico del municipio.

Asimismo, abundó, pro-
fesionalizar y elevar la com-
petitividad en el desarrollo 
de las funciones del perso-
nal que labora en el Ayun-

tamiento y generar, a su 
vez, un desarrollo humano 
con el fin de poder brindar 
una mejor atención a los 
ciudadanos, con calidad y 
un enfoque humanista más 
cercano a la gente.

El director del Icatqroo, 
Arturo Alejandro Alamilla 
Villanueva, señaló que una 
persona capacitada es una 
persona con mejor visión 
del futuro, de manera que 
agradeció a la presidenta mu-
nicipal y a la secretaria de 
Turismo por esta iniciativa 
que busca un entorno más 
armónico con la actualidad y 
sus nuevas tendencias de la 
industria de la hospitalidad. 

La edición número 31 de 
los Juegos Nacionales De-
portivos, Culturales y Re-
creativos de la Secretaría 
del Bienestar se inauguró 
este lunes en Cancún y 
se llevará a cabo durante 
toda la semana, hasta el 8 
de noviembre, lo que con-
tribuye al fortalecimiento 
del turismo deportivo en 
Quintana Roo. Participarán 
más de mil trabajadoras y 
trabajadores en disciplinas 
como futbol, básquetbol, 
voleibol, atletismo, dominó, 
baile, canto, concurso de 
traje regional, entre otros.

“Son parte de estas polí-
ticas públicas para mejorar 
la calidad de vida de los se-
res humanos, la pensión del 
bienestar para adultos mayo-
res, ahora ya de 60 a 64 años 
para mujeres y la de adultos 
mayores a partir de los 65 
y la verdad es que [estamos] 
muy contentos con estas po-
líticas ahora de la Presidenta 
[Claudia Sheinbaum], la con-
tratación de enfermeras y 
médicos que realizarán visi-
tas casa por casa”, apuntó la 
gobernadora Mara Lezama. 

Sobre la contratación de 
galenos, adelantó que para 
Quintana Roo son 626, que 
se encargarán de la aten-
ción de las y los adultos 
mayores y resaltó la im-
portancia del deporte y de 
la cultura, para lo que se-
guirán abriendo las puer-
tas en pro de reconstruir 
el tejido social, de hacer 

una cultura de paz, de re-
cuperar espacios públicos 
en donde se haga deporte 
y hacer domos que se usen 
por toda la comunidad.

Además, con este tipo de 
eventos, en los que decenas 
de participantes llegan de 
otras partes del país y en al-
gunas competencias desde 
otras partes del mundo, se 

fortalece la diversificación 
turística hacia el segmento 
deportivo, contribuyendo 
al incremento de la ocupa-
ción hotelera y por lo tanto 
de la derrama económica. 

Estos juegos se realizan 
en Cancún por segundo año 
consecutivo y reúnen a 400 
trabajadores que llegaron de 
varias partes del país.

Con la presentación de la Or-
questa Sinfónica Infantil y 
Juvenil de Playa del Carmen, 
la Orquesta Failde, de Ma-
tanzas, Cuba, y la Orquesta 
Típica de Playa del Carmen, 
que fusionaron su talento 
para poner a bailar a cientos 
de personas que se dieron cita 
en el Teatro de la Ciudad Xa-
man Há, llegaron a su fin las 
festividades del Janal Pixán 
en Solidaridad la noche del 
domingo 3 de noviembre.

A ritmo de salsa, danzón 
y mambo, entre otros esti-
los caribeños, sin dejar a un 
lado los boleros, el recinto 
vivió una noche inolvidable 
que quedará grabada en la 
mente de los playenses, que 
cantaron y bailaron por es-
pacio de dos horas.

Durante el evento se pro-
yectó el cortometraje El Pib, 
dirigido por Miguel Ángel 
Ventura, quien recibió un 
reconocimiento por parte 
de las autoridades munici-
pales, por su aportación a la 
preservación de las tradicio-
nes y su aporte culinario en 
la península de Yucatán. 

En la ceremonia de clau-
sura, la secretaria de Tu-
rismo, Estefanía Hernández, 
agradeció a todos los que hi-
cieron posible la realización 
del Janal Pixán Pixáno’ob 

Sáacil óol que, durante cuatro 
días, reunió a casi 20 mil per-
sonas en las diferentes sedes. 

“Nuestras tradiciones 
están más vivas que nunca 
en Solidaridad, y segui-
remos trabajando para 
preservarlas porque nos 
brindan identidad como 
comunidad”, indicó la fun-
cionaria municipal.

Por su parte, el director 
del Instituto Municipal de la 
Cultura y las Artes (IMCAS), 
Ernesto Martínez Cuéllar, 
se unió a la felicitación y 
agradecimiento a los más de 
350 artistas que se presen-
taron para decirle al mundo 
que en Playa del Carmen y 
Puerto Aventuras la tradi-
ción del Janal Pixán se cele-
bra en grande.

Playa cierra 
los festejos del 
Janal Pixán con 
ritmo caribeño

DE LA REDACCIÓN
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Encuentro nacional fortalece 
turismo deportivo en Q. Roo
ANA RAMÍREZ
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▲ Por segundo año, Cancún alberga la edición número 31 de los Juegos Nacionales Deportivos, 
Culturales y Recreativos organizados por la Secretaría del Bienestar. Foto gobierno de Q. Roo

Va Estefanía Mercado por la profesionalización 
de trabajadores turísticos y del ayuntamiento
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Ayer dio inicio el registro 
al programa Pensión Muje-
res Bienestar del Gobierno 
Federal, en el Polifuncional 
San José Tecoh, al sur de 
Mérida. Los rangos de edad 
para este beneficio de 3 mil 
pesos bimestrales, son de 63 
a 64 años de edad.

El delegado en Yucatán 
de la Secretaría del Bien-
estar del Gobierno Federal, 
Rogerio Castro Vázquez, 
dio los detalles de las sedes 
y las fechas de registro en 
Mérida. En el acto también 
estuvo presente la presi-
denta municipal, Cecilia 
Patrón Laviada, quien re-
cordó los detalles de su ini-
ciativa de créditos De mu-

jer a mujer, el cual otorga 
préstamos sin intereses a 
mujeres emprendedoras.

Para la Pensión Muje-
res Bienestar en Mérida, 
el registró arrancó este 4 
de noviembre en la unidad 
Polifuncional de San José 
Tecoh y estará en este es-
pacio hasta el 6 de noviem-
bre en un horario de 9 a 14 
horas, el cual se mantendrá 
en todas las sedes.

Del 7 al 9 de noviembre 
el registró se podrá realizar 
en la zona poniente de la 
capital, en el Cetis 112.

En la zona poniente de 
la ciudad, el registro podrá 
hacerse del 11 al 13 de no-
viembre en la Preparatoria 
Dos de la UADY.

Para la zona centro y 
norte de la ciudad, se habi-
litará el Polifuncional Sal-
vador Alvarado durante los 
días del 14 al 16 y del 19 al 
20 de noviembre. 

El último periodo de re-
gistro será a partir del 21 al 
30 de noviembre para las 
mujeres rezagadas en la Se-
cretaría del Bienestar dele-
gación Yucatán en la colo-
nia Alcalá Martín.  

Las tarjetas para las be-
neficiarias llegarán en enero 

de 2025 y su primer apoyo 
se verá reflejado en febrero. 

Este apoyo también con-
templa a mujeres de 60 a 
64 años de edad que perte-
nezcan a alguna comunidad 
indígena o afromexicana en 
el estado. Las mujeres que se 
han registrado hasta ahora 

suman 15 mil, y se esperan 
otras 15 mil mujeres regis-
tradas en la ciudad de Mé-
rida, lo que sumaría unas 30 
mil mujeres en Yucatán que 
resultarían beneficiarias 
de este esquema de apoyo 
creado por la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo. 

Los requisitos para este 
registro es que las mujeres 
tengan cumplidos los 63 y 
64 años y llevan sus docu-
mentos de identidad como 
INE, CURP, comprobante 
de domicilio, acta de naci-
miento, y por último llenar 
el formato de Bienestar.

Yucatán alberga el primer 
Centro Internacional de 
Educación para la Cumbre 
Nobel de la Paz, con lo que 
la entidad da un paso signi-
ficativo hacia un mundo más 
pacífico y próspero a través 
de los ideales de cooperación 
y educación que han carac-
terizado a nuestro estado.

En el Salón de los Re-
tratos del Palacio de Go-
bierno, y en presencia de 
la presidenta y secretaria 
Permanente de la Cumbre 
Mundial de Laureados del 
Premio Nobel, Ekaterina 
Zagladina, el gobernador 

Joaquín Díaz Mena reiteró 
la voluntad de su adminis-
tración para colaborar con 
este centro, que ofrece cur-
sos educativos enfocados en 
la promoción de la paz y la 
mejora de la calidad de vida 
de las personas, así como en 
las comunidades.

“El Centro Internacional 
de Educación, creado en cola-
boración con la Universidad 
Autónoma de Yucatán y ubi-
cado en la antigua Facultad 
de Derecho de la UADY, en 
el Fraccionamiento del Par-
que, es un símbolo de nuestro 
compromiso con el fomento 
de la paz, el diálogo y el apren-
dizaje. Aquí reuniremos a 
personas de todos los ámbitos 
para intercambiar experien-

cias, aprender unos de otros 
y formar a la próxima gene-
ración de líderes que llevarán 
adelante los principios de paz 
y justicia”, destacó.

Díaz Mena resaltó la im-
portancia de la educación 
para perpetuar la paz, la 
cual, dijo, se construye con 
entendimiento, fomentando 
la empatía y preparando a 
las juventudes yucatecas 
para enfrentar los desafíos 
de nuestro estado, país y del 
mundo. Reiteró que el Cen-
tro Internacional de Edu-
cación será una plataforma 
de trabajo colectivo donde 
se abordarán problemáticas 
globales y se promoverá la 
sustentabilidad, a fin de ins-
pirar a futuras generaciones 

para convertirse en cam-
peones de la paz.

“El establecimiento de 
este centro es un reconoci-
miento a nuestra historia, 
nuestra cultura y nuestro 
compromiso de ser una tie-
rra de paz. Este centro no 
es solo para académicos y 
expertos; es para cada niño, 
cada joven y cada ciudadano 
que cree en la posibilidad de 
un futuro mejor”, señaló.

Por su parte, Ekate-
rina Zagladina expresó su 
agradecimiento hacia el 
Gobierno del Estado por la 
voluntad de trabajar en con-
junto para el beneficio de las 
juventudes yucatecas. Ex-
puso que, como parte de este 
proyecto, se buscará promo-

ver iniciativas relaciona-
das con temas de paz, así 
como establecer un Centro 
de Estudios y Pensamientos 
donde laureados de los Pre-
mios Nobel de la Paz puedan 
acudir para compartir su ex-
periencia y conocimientos.

Estuvieron presentes, el 
rector de la UADY, Carlos Es-
trada Pinto; el asociado para 
México y Latinoamérica de 
la Secretaría Permanente de 
la Cumbre Mundial de Pre-
mios Nobel de la Paz, José 
Quiñones Guzmán; así como 
los titulares de las Secretarías 
de las Mujeres, de Educación 
y de la Juventud del Estado, 
Sisely Burgos Cano, Juan Ba-
lam Várguez y Alan Padrón 
Albornoz, respectivamente.

Yucatán, comprometido con fomento de la paz y aprendizaje: Huacho

DE LA REDACCIÓN
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Van 15 mil mujeres registradas para 
la pensión del Bienestar en Mérida
RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ Las tarjetas para las beneficiarias del programa Pensión Mujeres Bienestar llegarán en 
enero de 2025 y su primer apoyo se verá reflejado en febrero. Foto Rodrigo Medina

El beneficio de 

la federación es 

de 3 mil pesos 

bimestrales para 

mujeres de 63 a 

64 años de edad
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Fiscalía estatal espera los permisos de 
iOS y Android para app de denuncias

La tan esperada aplicación 
para agilizar los procesos de 
denuncias en la Fiscalía Ge-
neral del Estado de Campe-
che (Fgecam) va agarrando 
forma, y según el titular del 
órgano de Procuración de 
Justicia, Jackson Villacís 
Rosado, sólo están en espera 
de los permisos de opera-
ción que las plataformas IOS 
y Android deben dotar, para 
que la aplicación de denun-
cias pueda adquirirse me-
diante estas firmas.

El funcionario destacó 
que trabajarán en conjunto 
con los agentes de la Secre-
taría de Protección y Segu-
ridad Ciudadana (SPSC) pues 
son los primeros respon-
dientes en la mayoría de los 
casos de robo o incidentes, 
donde finalmente requieren 
el servicio de peritaje minis-
terial, asimismo los peritos 
y agentes ministeriales ten-
drán un dispositivo para re-
visar estas denuncias en el 
lugar de los hechos para que 

los afectados no tengan que 
trasladarse a la FGECAM.

La propuesta surgió desde 
el año pasado, ante la queja 
de empresarios y ciudadanos 
que sugirieron el proceso de 
denuncia se agilice, esto de-
bido a que, durante algún 
hecho vial, o hecho de robo, 
asalto y demás, los afectados 

deben trasladarse a las insta-
laciones de la Fiscalía estatal, 
y posteriormente el tiempo 
de toma de la denuncia tarda 
un aproximado de una a dos 
horas, debido a la relatoría de 
lo ocurrido.

En este sentido, cuando 
Renato Sales Heredia fue el 
titular de la Fgecam, surgió 

la propuesta y comenzaron 
a trabajar en un programa 
que eficientara este proceso 
de denuncia, y a lo único que 
los afectados estarían yendo 
a la Fiscalía, sería para rati-
ficar una denuncia o en su 
caso, cumplir con el punto 
de conciliación con quienes 
infringieron la ley.

Para ello, Villacís Rosado 
reconoció que ha sido un 
compromiso del Gobierno 
de Campeche, e interés de la 
gobernadora Layda Sansores, 
que quienes sufran algún he-
cho que ponga en riesgo la 
vida de los ciudadanos o su 
patrimonio, se les atienda de 
manera tal, que permita la ela-
boración de las denuncias al 
respecto para que quede asen-
tado una carpeta de investiga-
ción en torno a los hechos.

Mencionó que estos per-
misos están pronto a liberarse, 
y con ello, la aplicación que 
usarán podrá incluso descar-
garse en los teléfonos celula-
res de los quejosos, con la fi-
nalidad de que no sólo se haga 
una denuncia ante los peritos 
y agentes ministeriales, sino 
que además estos puedan ac-
ceder a una atención pronta 
y expedita a beneficio que no 
dejen a medias un proceso 
que les puede garantizar la re-
paración de los daños.

Finalmente, mencionó 
que no será un hecho de glo-
rificación a la Fiscalía estatal, 
pues es su trabajo y debe ser 
en beneficio de todos.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 La propuesta surgió desde el año pasado por la queja de empresarios y ciudadanos que ante un 
hecho vial, robo o asalto, los afectados deben trasladarse a las instalaciones de la Fiscalía estatal y 
posteriormente el tiempo de toma de la denuncia tarda cerca de una a dos horas. Foto Fernando Eloy

La aplicación agilizaría procesos de querellas ante la Fgecam para que no se repita

Negativa de asfalto al ayuntamiento de 
Campeche afecta a ciudadanos: Lezama

Tras comentarios de dipu-
tados de Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena) 
en la última sesión del Con-
greso de que el gobierno es-
tatal no le ha dado asfalto 
donado por Pemex, el regi-
dor Rafael Lezama Minaya 
aseguró que esto no afecta 
a la alcaldía de Campeche 
o a la alcaldesa Biby Rabelo 
de la Torre, sino a los ciuda-
danos, pues esta negativa de 
entregar material es crucial 
para suplir los déficits de los 
ayuntamientos.

Explicó que el contrato 
de trabajos de servicios pú-

blicos con una empresa es 
para acelerar los trabajos de 
mejora de la imagen urbana, 
porque la Alcaldía seguirá 
haciendo algunos trabajos 
relacionados con el bacheo, 
y para eso se espera la do-
nación de asfalto de Pemex.

“Lo más seguro es que 
la denuncia de la alcaldesa 
al Órgano Interno de Con-
trol de Pemex tenga reper-
cusiones, claro que habrá 
un ataque mediático en su 
contra, pues evidencia a un 
gobierno de Campeche que 
sólo está pensando en temas 
políticos y no en la seguri-
dad y bienestar de los ciu-
dadanos, esta es la segunda 
ocasión que me toca ser re-
gidor, y anteriormente, ya 

se sabía de los problemas fi-
nancieros del ayuntamiento 
de Campeche”, expuso.

Agregó que precisamente 
era el gobierno del estado el 
que se hacía cargo de mu-
chas cuestiones financieras 
del municipio, pero antes ha-
bía hegemonía, y desde hace 
unos años cuando el Partido 
Revolucionario Institucional 
(PRI) perdió el municipio, 
todo cambió y hubo un fé-
rreo enfrentamiento.

Desde entonces, dijo, es 
la tendencia. Sugirió al go-
bierno de Campeche olvidar 
esa competencia por gober-
nar el municipio, pues si Ra-
belo de la Torre fue reelecta 
es porque la gente la quiere 
y ha visto su trabajo.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Planta Ostrícola de Los 
Tamarindos lleva nueve 
años sin servicio de luz

Pese a las múltiples gestio-
nes que han realizado ante 
la Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE), la Planta Os-
trícola de la Sociedad Coo-
perativa “Los Tamarindos”, 
no cuenta con el servicio de 
energía eléctrica desde hace 
nueve años.

José del Carmen Ortiz 
Pérez, presidente de admi-
nistración de la Cooperativa 
de Producción Ostrícola “Los 
Tamarindos”, explicó que 
hace diez años inició este 

peregrinar ya que la CFE 
argumentó un supuesto mal 
uso de la energía eléctrica, 
imponiendo una sanción de 
50 mil pesos y cortando el 
suministro. Detalló que con 
el apoyo del gobierno del es-
tado y la Secretaría de Pesca 
y Acuacultura, se logró el 
pago el adeudo, pero siguen 
sin el servicio hasta ahora.

“El argumento que im-
ponen es que no se puede 
reinstalar, porque se nece-
sita de otro transformador 
y que en caso de instalarse, 
el poste puede caer ante el 
grado de deterioro que pre-
sentan”, denunció.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN
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U
NA CARACTERÍSTICA 
FUNDAMENTAL de 
la cultura maya fue su 
concepción amplia y 

profunda de la realidad. Mientras 
la visión occidental se centró en 
la relación exclusiva entre el ser 
humano y un dios, los pueblos po-
liteístas, como los mayas, adopta-
ron una perspectiva más inclusiva 
que integraba un tercer compo-
nente esencial: la naturaleza. En 
la visión occidental, la naturaleza 
suele considerarse secundaria y, 
por ende, se le subestima, permi-
tiendo su explotación y destruc-
ción a través de la contaminación, 
la crisis climática, la extinción de 
especies, y prácticas como la tau-
romaquia. En contraste, para los 
pueblos que reconocen en la na-
turaleza a otros seres con vida, los 
animales y las plantas conforman 
una entidad de igual relevancia 
que los seres humanos y las dei-
dades. Esto explica por qué los 
dioses en estas culturas politeístas 
suelen representarse como ani-
males especiales —seres híbridos, 
poderosos, protectores, y herma-
nos simbólicos que acompañan y 
protegen a la humanidad.

LO MISMO OCURRE con la con-
cepción de la muerte. Las socieda-
des politeístas, muchas veces erró-
neamente denominadas “primiti-
vas,” entendían la muerte como 
una etapa más dentro del ciclo de 
la vida: una transición posterior 
a la existencia en este plano, pero 
no un final definitivo e irreversi-
ble. Aunque la partida de los seres 
queridos es siempre una pérdida 
que requiere duelo, reflexión y 
dolor, no se considera un drama 
desgarrador y sin retorno como 
ocurre en las tradiciones judeo-
cristianas de Occidente (ya sea 
católicas, protestantes o sus múl-
tiples variantes derivadas).

LA CONCEPCIÓN DE la muerte 
en las tradiciones politeístas no 
sólo invita a reflexionar sobre 
nuestra existencia en este mundo, 
sino que también nos permite re-
encontrarnos con nuestros seres 
queridos que han partido: volver 
a verlos, a sentirlos y a estar junto 
a ellos. En esta visión, los muertos 
no son figuras distantes y aje-
nas, como en algunas tradiciones 
católicas o protestantes, donde 
pueden percibirse como entes te-
mibles, desconectados de nuestra 

vida y asociados a castigos o a la 
idea del infierno. Aquí, en cam-
bio, nuestros muertos son eso: 
nuestros. Son una parte cercana y 
afectuosa de nosotros mismos; no 
inspiran miedo ni realizan actos 
de maldad, sino que permane-
cen como seres queridos que nos 
brindan cariño y compañía.

EN YUCATÁN, COMO en otras 
partes de México, gracias a la su-
pervivencia de ese pensamiento 
mezclado con otras creencias y 
dogmas, es que podemos volver 
a comer con nuestros muertos, 
lo cual regala una celebración 
fantástica, no sólo por la oportu-
nidad de degustar un delicioso 
pib o mucbi pollo que simboliza 
el reencuentro, sino por la posi-
bilidad de mantener el recuerdo 
y las líneas de afecto como parte 
de nuestra existencia. Esto es lo 
importante y no un concurso de 
altares en sí mismo como se ha 
dejado ver en años recientes.

AL IGUAL QUE los mayas, mu-
chos otros pueblos de origen po-
liteísta no concebían la muerte 

como un ajuste de cuentas que 
pudiera condenar a tormentos 
eternos infligidos por un ser ma-
ligno, ideas que los monoteísmos 
desarrollaron para controlar a 
sus “fieles”. Aunque todavía per-
siste propaganda religiosa que 
condena cualquier vínculo con 
“nuestros muertos” al conside-
rarlos entidades diabólicas, gran 
parte de la gente ha adoptado —y 
sigue adoptando— la visión cultu-
ral que los pueblos indígenas nos 
legaron, una que permite una re-
lación más cercana y respetuosa 
con quienes ya partieron.

ME PREGUNTO: ¿CUÁNDO fue 
que el mismísimo San Pedro acce-
dió a abrir las puertas del purgato-
rio y permitió a nuestros muertos 
venir a visitarnos? Es difícil dar 
una fecha exacta, pero probable-
mente sucedió durante la época 
colonial. Este tipo de acuerdos 
suelen ser procesos culturales que 
las comunidades elaboran colec-
tivamente, frente a los cuales las 
instituciones religiosas terminan 
cediendo, quizá por conveniencia 
—por la eficiencia evangelizadora 

de aceptar, al menos en parte, las 
creencias de un pueblo neófito 
en lo nuevo, pero profundamente 
arraigado en lo suyo.

NO HAY NADA de qué preo-
cuparse: las religiones institu-
cionales están llenas de rituales 
paganos que fueron adaptados 
y reformulados para hacerlos 
aceptables. A esto se le llama 
flexibilidad, lo opuesto a una 
cerrazón autoritaria. Cuando un 
proceso de este tipo se consolida 
y se convierte en un rasgo cul-
tural compartido, hablamos de 
sincretismo. La verdadera preo-
cupación, en cambio, es que las 
ceremonias dedicadas a nues-
tros muertos terminen reduci-
das a meras fiestas de disfraces 
o desfiles en las que el objetivo 
sea lucir la mejor vestimenta 
y no honrar el recuerdo ni la 
comensalidad con quienes nos 
antecedieron. Este vaciamiento 
cultural es, al final, una señal 
del individualismo promovido 
por el neoliberalismo.

analisis_35@hotmail.com

La muerte: del politeísmo al neoliberalismo

IVÁN VALLADO

CAUCES DEL TIEMPO

 “La concepción de la muerte en las tradiciones politeístas no sólo invita a reflexionar sobre nuestra existencia en este mundo, 
sino que también nos permite reencontrarnos con nuestros seres queridos que han partido”. Foto María del Camen Castillo
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L
as tradiciones populares se 
aprecian en plenitud du-
rante los días de difuntos 
en Yucatán, como en otras 

regiones de México. En este des-
pliegue de fervores y recuerdos, 
las antiguas prácticas y creencias 
relacionadas con ellas proveen 
materia prima para espectáculos 
conmemorativos y exhibiciones 
escolares, junto con el consumo 
de productos típicos de la tempo-
rada en ámbitos de familia. Impli-
can un modo ritual de remarcar 
los ciclos de la existencia y estre-
char lazos en la sociedad que se 
recrea en sistemas simbólicos.

Los ritos funerarios y otras 
formas de honrar la memoria de 
los muertos realzan el papel de 
los antepasados en el curso de 
las generaciones, contribuyendo 
a afianzar identidades de grupo. 
Pero los territorios del ser co-
lectivo son vastos y si bien los 
elementos de la cultura suelen 
clasificarse en ocupaciones espe-
cializadas, con ciertos grados de 
prestigio y de estima pública, en 
los hechos comparten valores que 
los enriquecen mutuamente. Los 
escritores, por ejemplo, extraen 
motivos y componentes temáticos 
de sus atmósferas circundantes, y 
aun de latitudes lejanas y de ma-
terias inusitadas cuando median 
conductos adecuados. Las discipli-
nas artísticas, sin ser patrimonio 
exclusivo de algunas clases socia-
les, asumen el reto de ampliar su 
marco de influencia remontando 
limitaciones de origen si sus vasos 
comunicantes logran tocar otras 
orillas, tanto en el tiempo como 
en el espacio. Con frecuencia, sus 
frutos se proyectan en promesa 
de reconocimiento póstumo.

La obra lírica de Augusto Ruz 
Espadas (Mérida, Yucatán, 1890–
1946) cabría en la caracterización 
del modelo enunciado. A diferen-
cia de otros poetas de su época, 
hoy parece reducido al olvido. Al 
igual que muchos de sus contem-
poráneos acogió la influencia del 
romanticismo, pero se distinguió 
por incorporar en sus creaciones 
un tono dolido y fúnebre, echando 
mano de una profusa representa-
ción de la muerte desde ángulos 
diversos, sea mediante figuras ale-
góricas o con referencias explíci-
tas a objetos relacionados con ella. 
Es verdad que se trata de un tema 
universal y que en la literatura es-
crita en Yucatán hay varios auto-
res que lo desarrollan en sus com-

posiciones, como Diego Bencomo, 
que en el último tercio del siglo 
XIX publicó elegías apenas pre-
servadas en folletos y periódicos. 
O Luis Rosado Vega, quien ostenta 
esta preferencia desde el título de 
uno de sus libros: En los jardines 

que encantó la muerte (1936).

Los poemas de Ruz Espadas 
adoptan elementos mortuorios 
para prolongar la pasión amorosa 
hasta el aliento postrero, fun-
diéndola en el polvo del sepulcro. 
Por supuesto, esta tendencia ad-
mite variantes, de tal modo que 
si en algunos de ellos el hablante 
lírico anticipa su desaparición fí-
sica o manifiesta el anhelo de 
que se consume pronto, en otras 
describe el fin de seres que acom-
pañan la vida doméstica, a la ma-
nera de un perro, un gallo y un 
jilguero. Las flores de varias es-
pecies abundan en el despliegue 

de sus versos, y al secarse pueden 
representar el término irreversi-
ble de un amor incapaz de resistir 
sucesivas pruebas de su fortaleza.

Los despojos mortales de ama-
das y pretendientes, de mozas y de 
poetas figuran en sus produccio-
nes poéticas como recurso para in-
citar el recuerdo aún al abrigo de 
nuevos afectos, o para estar junto 
a ellos incluso adoptando la repul-
siva forma del gusano que medra 
en el umbral del reposo eterno. 
Su libro A la luz de la luna (1920) 
contiene una copla que expresa: 
“Cuando la desenterraron / miré 
todo estremecido / aquel cráneo 
ensombrecido / por el que tantos 
lloraron. // y al ver las cuencas 
obscuras / donde anidaron sus 
ojos, / sus ojos que en sus anto-
jos / me ofrendaron sus ternuras, 
// sufrí tan ruda impresión, que 
al llegarme a tu ventana / para 
quererte, serrana, serrana del co-
razón, // quise, después de besarte 
/ los divinos labios rojos, / besarte 
también los ojos, / y no pude (has 
de acordarte), // que al acercar la 
entreabierta / boca a las claras 
pupilas, / creí besar las tranquilas 
/ cuencas de la pobre muerta.”

Algunas de sus piezas se con-
virtieron en canciones que no 
parecen haber dejado rastro en 

la memoria de los trovadores, se-
guramente por su tono luctuoso y 
por circunstancias de otra índole; 
no obstante, una nota de prensa 
de aquellos años afirma que sus 
obras tuvieron buena acogida 
en otros estados de la república 
y en Cuba. Una de ellas es “El 
sepulturero” que, con música de 
Armando Camejo, tuvo como an-
tecedente un texto publicado en 
1913 en una revista quincenal que 
Ruz Espadas dirigió. Otra es “El 
gusano moribundo”, que el compo-
sitor Ernesto Paredes adaptó para 
ser cantada. Ricardo Palmerín y 
Emilio Pacheco hicieron lo propio 
con algunas más. “Voy a morir” 
y “No me importa morir” recibie-
ron el mismo tratamiento, según 
informó la revista Alba Gema en 
1915, aunque sin identificar al 
autor de la música. En los casos 
mencionados, el paso de poema 
en canción no se tradujo en huella 
que perdurase en la conciencia ar-
tística del pueblo yucateco, y sólo 
en fuentes documentales poco 
concurridas puede tenerse noticia 
fehaciente de estos hechos. Tal vez 
alguien conciba un día el propó-
sito de interpretarlas en tributo de 
uno de tantos ausentes.

cipriomanto@gmail.com

Dura compañera
JOSÉ JUAN CERVERA

▲ “A diferencia de otros poetas de su época, hoy parece reducido al olvido. Al igual que muchos de sus contemporáneos 
acogió la influencia del romanticismo, pero se distinguió por incorporar en sus creaciones un tono dolido”. Foto Fernando Eloy

Varias especies de 

flores abundan en 

el despliegue de 

sus versos
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M
urió Quincy Jones y tal 
vez muchos se pregun-
ten quién diablos fue el 
señor, principalmente 

quienes pertenecen a las nuevas 
generaciones. Seguramente no les 
suena mucho su nombre, porque 
por lo general estaba siempre de-
trás de los que daban la cara. La 
mayoría de las veces era así por-
que fue un gran compositor de 
piezas musicales que muchos otros 
artistas ejecutantes hicieron exi-
tosas. En otras ocasiones, porque 
fue el autor de los soundtracks de 
muchas películas de reconocidos 
cineastas. Y otras más, porque fue 
el productor de algunos de los más 
importantes discos musicales de 
la historia y de eventos interna-
cionales que dieron la vuelta al 
mundo en su tiempo.

Como músico instrumentista, 
destacó siempre como trompetista, 
además de haber sido director de 
big bands que participaban en gra-

baciones de estudio y casi nunca 
en conciertos públicos. Como com-
positor, consiguió grandes discos 
en el ambiente de jazz, particular-
mente el jazz fusión con su obra 
Quintessence, de 1961. En este úl-
timo año fue nombrado vicepresi-
dente de la disquera Mercury Re-
cords, donde produjo a diversos ar-
tistas de la talla de Sara Vaughan. 
Y apenas dos años recibió su pri-
mer Grammy por el arreglo de la 
pieza I Can’t Stop Loving You. Cabe 
señalar que, a lo largo de su vida 
profesional, Quincy Jones fue no-
minado al Grammy cerca de 70 
veces y consiguió casi 30 premios. 

En el contexto de esta carrera 
profesional de Quincy Jones en 
el mundo del arte musical, desta-
can los tres más grandes discos de 
Michael Jackson: Thriller, Bad y 
Off the Wall, de los fue productor 
musical. Cabe destacar que Thriller 
ha sido el disco más vendido en 
el mundo hasta ahora. Además, 
Quincy también será recordado 
por su importante contribución 
en la carrera musical de Frank Si-

natra. No sólo dirigió en una época 
la orquesta que acompañaba al 
crooner conocido como Ojos Azu-
les, sino que produjo el último ál-
bum del cantante: L.A. Is My Lady, 
y recompuso la famosa canción Fly 
Me To The Moon, transformando el 
vals original en un swing. 

Su trabajo para diversas pelí-
culas y hasta para series de te-
levisión, suma alrededor de 50 
producciones. En este rubro, fue 
el primer afroamericano en ser 
nominado para el Oscar en la cate-
goría de mejor banda sonora.

No habrá que olvidar la pro-
ducción de Quincy Jones en uno 
de los más importantes eventos 
internacionales del siglo pasado 
con fines benéficos a favor de 
quienes sufrían hambre en Etio-
pía. El evento ocurrió en 1985 
y contó con la participación de 
casi 50 cantantes del calibre de 
Michael Jackson, Lionel Richie, 
Diana Ross, Stevie Wonder, 
Tina Turner, Bruce Springsteen, 
entre muchos más. Como resul-
tado de su convocatoria se grabó 

un disco que sería vendido con 
fines benéficos: We Are The 
World (Somos el Mundo).     

Quincy murió a los 91 años, 
una larga vida para un rey del 
mundo musical contemporáneo, 
con una trayectoria multifacé-
tica tan memorable que siempre 
será recordado, por una u otra 
razón, en la cultura universal.

oscarmunozglez@gmail.com

El multifacético Quincy Jones ha muerto
ÓSCAR MUÑOZ

Un rey musical con 

una trayectoria 

multifacética 

tan memorable 

que siempre será 

recordado, por una 

u otra razón, en la 

cultura universal

▲ “A lo largo de su carrera profesional, Quincy Jones fue nominado al Grammy cerca de 70 veces y consiguió casi 30 premios”. Foto Ap
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H
oy tenemos una situa-
ción inédita en nues-
tro país. Por un lado 
está la elección del 

presidente/a de Estados Unidos. 
Por otro lado, la discusión en 
nuestra Suprema Corte, donde se 
discutirá la legalidad constitucio-
nal de la reforma al Poder Judicial, 
especialmente en el tema de la 
elección de jueces y magistrados.

Esta entrega se hace antes de sa-
ber cualquiera de los dos casos an-
tes mencionados, pero los temas de 
fondo sí pueden ser analizados.

Uno de los temas de mayor pre-
ocupación, aunque invisible, en 
las elecciones de Estados Unidos, 
es el uso y abuso de las fake news, 

o sea desinformación intencional. 
El 1 de mayo pasado The Econo-

mist publicó un artículo titulado 
Disinformation is on the rise. How 

does it work? En muchos países ha 
crecido este fenómeno, que es foco 
de atención en investigación cien-

tífica para entenderlo y encontrar 
formas de controlarlo. 

Un ejemplo es el artículo de Lo-
sifidis y Nicoli publicado en la re-
vista International Communications 

Gazette el 10 de octubre, 2019 (DOI 
10.1177/1748048519880729) qu e 
analiza la estrategia de Facebook, 
que incluye Instagram y Whatsapp, 
para combatir la desinformación. 
Cinco años más tarde el problema 
no sólo no se detuvo, se incrementó; 
las estrategias de control no fue-
ron ni suficientes ni eficaces. Las 
teorías de complot son parte de las 
fake news; por ejemplo, la campaña 
de Trump recientemente insiste en 
que la elección ya está amañada, lo 
cual justifica los planes de acción de 
sus seguidores en caso de que no sea 
declarado ganador.

Pero el problema no se re-
suelve ni aun perdiendo Trump. 
Las fake news son cada vez más 
y más usadas en el mundo. Una 
preocupación real y sin respuesta 
actual es el perfil sicocognitivo 
de las personas que creen, casi a 
pie juntillas, las fake news. ¿Cómo 

llegamos a esos niveles? Pero más 
aun ¿cómo evitarlos cuando se 
observe que es precisamente por 
el perfil sicocognitivo que apoyó 
y fortaleció las fake news, la causa 
de que no se alcancen niveles ade-
cuados de desarrollo, ni personal 
ni nacional? Las políticas públicas, 
y su implementación, construidas 
sobre fake news, deben ser motivo 
de mucha preocupación. Imagine-
mos que los que diseñan ese tipo 
de políticas públicas no solo creen 
sino que generan fake news.

En el caso de la decisión de la 
Suprema Corte de Justicia en Mé-
xico, solo existen dos alternativas: 
o avala la reforma constitucional 
al Poder Judicial o la declara in-
constitucional. Ese es su trabajo. 
Cualquiera de los dos escenarios 
tendrá grandes consecuencias 
para el desarrollo del país. Si la 
decisión se inclina hacia el primer 
caso, no es posible descartar una 
reacción negativa de los otros paí-
ses con quienes México tiene tra-
tados de libre comercio, y con los 
potenciales inversionistas extran-

jeros. Siendo México un país alta-
mente dependiente del exterior, 
no hay seguridad de que solo con 
el mercado interno y la inversión 
interna podamos salir adelante. 

En el segundo caso, la decisión 
podría destituir al Poder Legisla-
tivo y al Ejecutivo. ¿Cómo llegamos 
a esta situación? ¿Qué no tendre-
mos verdaderos estadistas entre los 
más de 130 millones de mexicanos 
para atender retos complejos? Y 
eso que hoy no es uno de esos mar-
tes 13. En la noche ya sabremos qué 
nos depara el destino.

Punto y aparte. En una reu-
nión de padres de familia de una 
escuela secundaria rural, con-
vocados para la explicación del 
procedimiento de registro para la 
beca Rita Cetina, llamó la atención 
que como punto del orden del día, 
al final, los convocantes pidieron 
que se entone el Himno Nacional. 
Extraño, por decir lo menos.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Supermartes 5 de noviembre
FRANCISCO J. ROSADO MAY

▲ “Pero el problema no se resuelve ni aun perdiendo Trump. Las fake news son cada vez más y más usadas en el mundo. Una preocupación real y sin 
respuesta actual es el perfil sicocognitivo de las personas que creen, casi a pie juntillas, las fake news. ¿Cómo llegamos a esos niveles?”. Foto Reuters



DE ENMEDIO

Martes 5 de noviembre de 2024

▲ Investigadores australianos han desarrollado un nuevo método para detec-
tar basura plástica desde el espacio y lo han probado con éxito en un tramo re-
moto de la costa. La herramienta de imágenes satelitales desarrollada por los 

científicos de la Universidad RMIT detecta las diferencias en la forma en que 
la arena, el agua y los plásticos reflejan la luz, lo que permite detectar plás-
ticos en las costas a más de 600 kilómetros de altura. Fotos RMIT University



L
os dichos son sabios y hay 
uno que estriba: “Recor-
dar es vivir”. Hace unos 
días estuvo la embajadora 

de Francia en México, Delphine 
Borione, realizando una visita a 
Yucatán con diferentes autori-
dades del estado, instituciones y 
revisando los programas franco-
mexicanos que se tienen. Madame 
Borione es egresada de Science Po, 
con más de 35 años de experiencia 
como diplomática. La embajadora 
se reunió también con la comuni-
dad franco-mexicana de Mérida, 
señalando la importancia que tie-
nen para Francia los ciudadanos 
que han decidido vivir/trabajar/
construir sus vidas y profesiones 
fuera de Francia. Señaló que dicha 
nación siempre estará muy atenta 
a sus desarrollos y a protegerlos. 
Su discurso fue cálido, sencillo y 
ampliamente aplaudido. 

Ese momento me llevó a pensar 
lo que era Mérida, hace 30 años. 
En el Harbor se encontraba la si-
derúrgica, que estaba más oxidada 
que el fierro viejo que ahí llegaba, 
salía un humo-polvo cafesoso con 
olor a fierro. Por ahí mismo había 
un letrero en donde se alcanzaba 
a leer “Bienvenidos a Mérida 486 
000 habitantes”; hoy somos casi 
un millón de habitantes. La ciudad 
de hoy presenta pésima movilidad, 
los servicios urbanos se han ido 
deteriorando o quedando cortos 
en relación al “crecimiento” voraz 
de la ciudad. Apagones, deficiente 
recolección de basura, ilumina-
ción, áreas verdes y contamina-
ción del acuífero, sin tratamiento 
de aguas residuales, con impactos 
negativos en la salud ambiental y 
humana. 

Lo anterior me lleva a com-
partir las acciones de colabora-
ción franco-mexicanas en Mérida, 
siempre creativas y activas. A ini-
cios de los 90, Mérida no tenía las 
plazas comerciales que ahora pu-
lulan por dondequiera. Había dos 
supermercados, El San Francisco 
de Asís que estaba en prolonga-
ción Montejo, hoy es un Super 
Akí, y en contra esquina El Blanco, 
pequeño sin aire acondicionado, 
medio obscuro, que venía de la 
Ciudad de México. Ese tenía una 
sucursal en el centro, por donde 
están los arcos que venden pro-

ductos veterinarios y semillas. 
En ese entonces, no sé cómo, el 
Blanco traía algunos productos de 
Francia, entre ellos la moutarde 
de Dijon (mostaza), les cornichons 
(pepinitos en salmuera), confitures 
la Bonne maman (mermeladas), 
entre otros. Lo que sí tengo muy 
claro es que en aquel entonces, la 
comunidad francesa y la franco-
mexicana, nos comunicábamos 
a la perfección. No teníamos 
smartphones, ni siquiera teléfono 
fijo en casa (no había líneas, eso de-
cía Telmex). Imagínense, queridos 
lectores, hace apenas tres décadas 
de ello. Había un solo restaurant 
francés chiquito, buenísimo de un 
bretón extraordinario, Yannick.

Lo que si teníamos era una red 
ciudadana eficiente de informa-
ción, mucha de ella a través de 
una institución francesa de gran 
importancia, la Alliance Française 
(AF), centro cultural y de apren-
dizaje del idioma francés (en otra 
entrega, hablaré de la importancia 
de hablarlo). En la Alianza, nos 

encontrábamos y nos comunicá-
bamos, entre otras cosas, de los 
productos franceses que llegaban 
al Blanco: “En tal corredor, en la 
parte de abajo atrás de un paquete 
de detergente están los frascos de 
la moutard de Dijon, o las table-
tas de chocolat noir, agarren, pero 
no más de dos por persona, para 
que nos toque a todos”. Íbamos al 
Blanco y respetábamos la regla de 
civilidad. 

En la AF, también había Cine-
Club, las películas llegaba cada se-
mana. Sus bobinas dentro de su 
caja metálica, el director de la AF 
la hacía de cácaro, a veces al ter-
minar la película salía una botella 
de vino y ahí se hacia el convivio. 
Varias de esos ciudadanos fran-
ceses o franco-mexicanos siguen/
seguimos viviendo en Mérida y 
participando activamente con 
nuestras acciones y savoir-faire a 
nuestra ciudad y nuestra comuni-
dad. Hoy en día, esta comunidad 
es más grande e interactuamos de 
otra manera, Las áreas comercia-

les están por donde quiera, va-
rios de ellos tienen la sección se-
lecta. Cotidiano es ya encontrar la 
moutarde, cornichons, saussisons, 
fromages beurre, chocolat noir 
90 pour cent, etc, pero estoy con-
vencida que nuestra comunidad 
franco-mexicana está presente to-
dos los días en Mérida. Tenemos 
incluso un excelente sommelier 
de Bordeaux que nos ofrece vi-
nos en excelentes condiciones. La 
AF está viva, el cónsul honorario 
de Francia siempre atento, Quoi 
de Neuf, con Martine, presente al 
igual que la cooperación científica-
académica en Cinvestav. Somos to-
dos embajadores cotidianos de La 
France y de sus principios: liberté, 
egalité fraternité. Somos agentes 
emblemáticos transformadores de 
nuestra comunidad. 

Dedicado a los amigos que ya 
no están, a Thérése. 

*Caballero de la Legión de Honor
daldana@cinvestav.mx 

Comunidad franco-mexicana, 
creativa y activa en Yucatán
DALILA ALDANA ARANDA*

▲ “La embajadora de Francia en México, Delphine Borione, se reunió también con la comunidad franco-
mexicana de Mérida, señalando la importancia que tienen para Francia los ciudadanos que han decidido 
vivir/trabajar/construir sus vidas y profesiones fuera de su país natal”. Foto Dalila Aldana Aranda
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El Instinto Politécnico Na-
cional (IPN) creó un parche 
inteligente de materiales 
naturales para tratar he-
ridas crónicas, con el ob-
jetivo de ser una alterna-
tiva para pacientes adultos 
mayores o en situación de 
postración que no pueden 
acudir constantemente a 
revisiones médicas.

El Instituto, a través de 
un comunicado, informó 
que el parche busca reducir 
las complicaciones deriva-
das de heridas infectadas y 
disminuir el tiempo de ci-
catrización, ya que este pro-
ceso usualmente en heridas 
crónicas es lento, que va-
ría entre semanas y meses, 
pero en ocasiones lleva años. 
Además, añadió que, la vida 
del paciente y su familia se 
ven afectadas, pues requiere 
de asepsia constante para 
favorecer la curación.

El proyecto está dirigido 
por Francisca Villanueva 
Flores, investigadora del 
Centro de Investigación en 
Ciencia Aplicada y Tecno-
logía Avanzada (CICATA) 
unidad Morelos del IPN, 
y tiene la colaboración de 
María Esperanza Peralta 
Cuevas, estudiante de inge-
niería bioquímica del Tec-
nológico Nacional de Mé-
xico (TecNM) de Zacatepec.

El IPN explicó que el par-
che está elaborado de algas 

pardas modificadas quími-
camente para introducir na-
nopartículas de curcumina 
como principio activo, el 
cual se libera como agente 
antiséptico que favorece la 
cicatrización más rápida en 
heridas profundas.

La investigadora Fran-
cisca Villanueva Flores deta-
lló que “la acción del parche 
es dual, ya que el biopolí-
mero y el principio activo 
poseen propiedades anti-
fúngicas, bactericidas y an-
tivirales, además la cúrcuma 
tiene acción cicatrizante, lo 
cual acelera el proceso de 
remodelación capilar”.

Detalló que cuando “hay 
un proceso de infestación en 
una lesión se generan condi-
ciones típicas (el nivel de pH 
disminuye), el hidrogel de-
tecta esa modificación, se abre 
la red poliérica, y como con-
secuencia, comienza a libe-
rar mayor concentración del 
principio activo (curcumina), 
lo cual permite tener control 
mas efectivos de la infección”.

El parche es considerado 
como un material inteligente 
porque su hidrogel reacciona 
ante mayor o menor nivel de 
acidez (pH). “Se considera un 
material inteligente capaz de 
detectar procesos infecciosos”, 
señaló la investigadora.

Además, señaló que, con 
la aplicación de algoritmos de 
inteligencia artificial se op-
timizará la dosificación para 
que a cada paciente se le li-
bere la cantidad de principio 
activo que necesite.

Desarrolla IPN parche inteligente que 
favorece cicatrización rápida de heridas
El objetivo es ser una alternativa más para aquellos pacientes adultos mayores o en 

situación de postración que no pueden acudir constantemente a revisiones médicas

DE LA REDACCIÒN

CIUDAD DE MÉXICO

“El biopolímero 

y el principio 

activo poseen 

propiedades 

antifúngicas, 

bactericidas”

“Se considera un 

material 

inteligente capaz 

de detectar 

procesos 

infecciosos” 

APLICACIÓN DE ALGORITMOS DE IA

▲  “El hidrogel detecta esa modificación (disminución de pH), se abre la red poliérica y como 
consecuencia, comienza a liberar mayor concentración”, explica Villanueva. Foto @IPN_MX



En su cuarta edición, que em-
piezo ayer y culmina el 9 de 
noviembre, el Encuentro de 
Cultura Chicana en la Ciudad 
de México busca reafirmarse 
como puente y punto de in-
tercambio de conocimientos 
y saberes entre comunida-
des que, aunque geográfica-
mente separadas, abordan 
problemas similares.

“Buscamos celebrar la 
identidad, la hermandad 
y el orgullo de ser latino, 
fortaleciendo los lazos en-
tre México y Estados Uni-
dos por medio del arte y la 
cultura. El encuentro tiene 
por objetivo difundir las 
manifestaciones artísticas y 
culturales de la comunidad 
chicana en diálogo con las 
expresiones culturales que 
se desarrollan en la capital 
mexicana”, explicó Alfonso 
Vázquez, fundador del co-
lectivo Chicanxs Sin Fron-
teras y coordinador del acto.

En entrevista, el historia-
dor y antropólogo (Ciudad 
de México, 1982) señaló que 
desde su fundación, en 2018, 
esa agrupación se ha abo-
cado a fomentar el diálogo 
y la reflexión comunitaria 
sobre temas como la iden-
tidad, la migración y el car-
nalismo, creando un puente 
cultural entre las comuni-
dades chicana y mexicana.

Refiere que el proyecto 
tiene su origen en un pro-
grama radiofónico que, hasta 
la irrupción de la pandemia 
de Covid, se transmitía en 
una emisora independiente 
para difundir en esta urbe 
a las voces chicanas, latinas 
y de otras comunidades que 
radican en Estados Unidos.

“Nuestra intención era 
traer voces para ser un con-
trapeso a las narrativas que 
se realizaban de las comu-
nidades mexicana, latina y 
migrante en Estados Unidos. 

Queríamos dar otra cara de 
lo que se decía en los prin-
cipales medios de comuni-
cación en aquel país, pero 
también en algunos del 
nuestro, que repetían esas 
narrativas, las cuales consi-
deraban a migrantes, chica-
nos y personas de diferen-
tes comunidades, entre ellas 
la negra, como lo peor en 
Estados Unidos. Queríamos 
mostrar lo contrario, que la 
cultura chicana y la de los 
grupos migrantes es vasta, 
enorme, muy rica”, sostiene.

En 2022, el colectivo llevó 
a cabo el primer Encuentro 
de Cultura Chicana en la ca-
pital mexicana, en el pueblo 
de La Candelaria, Coyoacán, 
con la participación de ocho 
mujeres muralistas de San 
Diego y la frontera, así como 
de un artista fronterizo de 
Tijuana y San Diego.

Ese año tuvo lugar el se-
gundo encuentro, en el Co-
legio de Ciencias y Huma-
nidades (CCH) Naucalpan y 
el café La Resistencia, con 

la participación de poetas. 
En 2023, el tercero, dedicado 
al arte y la poesía, para el 
cual abrieron sus puertas 
la Escuela Nacional de Pin-
tura, Escultura y Grabado 
La Esmeralda y la Casa de la 
Universidad de California.

Esta cuarta edición, 
dice el activista, “es la más 
grande”, no sólo porque se 
cuenta con la colaboración 
de más instituciones, entre 
ellas el Instituto Nacional 
de Bellas Artes y Literatura 
(Inbal) y las universidades 
Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM) y Autónoma 
Metropolitana (UAM), sino 
que a la pintura y la poesía 
se suman disciplinas como 
la literatura y el cine, ade-
más del activismo social.

“Ahora tenemos 10 sedes 
y la participación de activis-
tas muy involucrados en el 
trabajo comunitario en Es-
tados Unidos. Vienen, por 
ejemplo, representantes de 
Underground Scholars, de la 
Universidad Berkeley, que 

son personas chicanas y de 
otras comunidades que im-
parten educación superior 
en prisión; también del Par-
tido de la Raza Unida, de Ca-
lifornia, así como de Home-
boy Art Academy, parte de 
la organización Homeboy 
Industries, que da servicio 
de rehabilitación a ex pan-
dilleros”, comenta.

La lista de participantes, 
por el lado estadunidense, 
incluye a destacados acadé-
micos, escritores y artistas 
plásticos, entre ellos Dulce 
M. López, de la Universidad 

de California en Los Ángeles; 
Carmen Tafolla, del Instituto 
de Letras de Texas; Luis J. 
Rodríguez y Trini Rodríguez 
Tlazohteotl, de Tía Chucha’s 
Centro Cultural & Librería; 
Felicia Fe Montes, de Mujeres 
de Maíz; Viva Padilla, de Re/
Arte Centro Literario, y Matt 
Sedillo, del Instituto Cultural 
Mexicano de Los Ángeles.

Por el flanco nacional, ade-
más de profesores y alumnos 
de La Esmeralda, poetas y es-
critores, hay representantes 
de la comunidad chicana en 
México, como Roberto Her-
nández y Ricardo Zepeda, del 
“Chicano Fest en Guadala-
jara, además de chicanos de 
Ciudad de Nezahualcóyotl y 
(la alcaldía) Gustavo A. Ma-
dero, personas que no crecie-
ron en Estados Unidos, pero 
que se identifican con esa 
cultura y asumen su estética 
en la vestimenta y forma de 
hablar y expresarse”.

Alfonso Vázquez re-
cuerda que no es la primera 
vez que se dan estos encuen-
tros entre las comunidades 
chicana y mexicana en la ca-
pital del país, sino que datan 
desde los años 70, después 
del surgimiento del movi-
miento chicano, entre 1968 y 
1969, encabezado por César 
Chávez y Dolores Huerta.

“La particularidad de 
nuestros encuentros es que 
no sólo se hacen en espa-
cios institucionales, sino 
también comunitarios in-
dependientes. Nuestro reto 
como colectivo es no sólo 
ser un puente entre las co-
munidades del otro lado de 
la frontera y esta urbe, sino 
también entre instituciones 
gubernamentales y de edu-
cación superior, y espacios 
comunitarios e indepen-
dientes de lugares como el 
pueblo de La Candelaria o 
Tepito, entre otros”.

El cuarto Encuentro de Cul-
tura Chicana en la Ciudad de 
México se inauguró ayer en La 
Esmeralda a las 10 horas.

El Encuentro de Cultura Chicana en 
CDMX “celebra el orgullo de ser latino”
Ayer comenzó la cuarta edición, “la más grande”, de este evento // Uno de sus 

objetivos es afirmarse como puente entre comunidades de México y Estados Unidos

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ “Buscamos celebrar la identidad, la hermandad y el orgullo de ser latino, fortale-
ciendo los lazos entre México y Estados Unidos por medio del arte y la cultura”, señaló 
el fundador del colectivo Chicanxs Sin Fronteras. Foto cortesía de Alfonzo Vázquez

CONTRAPESO ANTE NARRATIVA MEDIÁTICA

No sólo ser un 

puente entre el 

otro lado de la 

frontera y esta 

urbe, sino también 

entre instituciones
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Crimen, pasión y miste-
rio son los temas que más 
atraen a los fanáticos de la 
novela negra, género lite-
rario que está por cumplir 
105 años, partiendo de los 
primeros relatos publicados 
en 1920 en la revista esta-
dunidense Black Mask, fun-
dada por HL Mencken. Para 
celebrarlo, se realizó el Fes-
tival de Novela Negra 2024, 
organizado por la Biblioteca 
de México y la editorial in-
dependiente NitroPress, que 
reúne gran cantidad de tex-
tos, cómics y películas.

Como parte de ese en-
cuentro, en el recinto ubi-
cado en la Ciudadela se 
presenta la muestra biblio-
gráfica Detectives, gánsters, 

mujeres y balazos, confor-
mada por 60 ejemplares de 
cómics y textos pertene-
cientes al acervo de la sala 
general y el depósito legal 
de esa institución, así como 
títulos de las bibliotecas 
personales de Carlos Mon-
siváis, Jaime García Terrés, 

Alí Chumacero, Antonio 
Castro Leal y Luis Garrido.

En entrevista con La Jor-

nada, el curador de la ex-
posición, Martín Hernández 
González, habló sobre el cre-
ciente interés de los lectores 
en este género que, más allá 
del morbo, “invita a una re-
flexión sobre los problemas 
de la sociedad”.

El académico explicó que 
la selección de títulos fue 
muy complicada, “pues tenía-
mos detectados más de 150, 
y nos quedamos con 70. Nos 
ayudó mucho la editorial Ni-
troPress, ya que una de sus 
líneas fuertes es este género. 
Nuestra intención era que 
el público supiera que a los 
grandes escritores siempre 
les ha fascinado el misterio, el 
crimen, la violencia, y cómo 
afecta esto a la sociedad”.

Historias con obstáculos

“Cuando surgió la novela 
negra, en la década de 1920, 
había un panorama social 
negativo (...) en Estados Uni-
dos. En estas historias hay 
muchos obstáculos, un ca-
mino que no es agradable 

ni positivo. Es un llamado a 
denunciar la violencia que 
se vivía en esas ciudades. No 
sólo es morbo, sino denun-
cia”, reiteró Martín Hernán-
dez González.

“A diferencia de la novela 
policiaca, en la que hay jus-
ticia tras una investigación, 
no se deja en abandono a la 
sociedad y se cumple la fun-
ción para la comunidad, en 
la novela negra vemos que 
el problema requiere un re-
vulsivo: alguien externo que 
llegue a investigar y resolver 
el crimen, pero cercano a un 
camino de venganza. Aquí no 
hay un final feliz y el contexto 
no cambia”, detalló el experto.

Para los mexicanos, agregó, 
la novela negra es muy popu-
lar; esto va muy de la mano de 
la necesidad de justicia, por-
que “nos habla de la falta de 
aspectos socioculturales que 
moldean aspectos creativos 
de los escritores actuales (...) 
la ausencia de ley y autoridad 
no es nuevo. Nuestro sistema 
es muy endeble y lo refleja 
mucho la literatura. En estas 
colecciones descubrí que estos 
escritores también eran faná-
ticos del género”.

El músico estadounidense 
Quincy Jones, que produjo 
a grandes artistas como 
Michael Jackson y Frank 
Sinatra, murió el domingo 
a los 91 años.

En el momento de su 
muerte estaba rodeado de 
su familia en su casa del ba-
rrio Bel Air, en Los Ángeles, 
informó su publicista Ar-
nold Robinson en un comu-
nicado. No se especificó la 
causa. “Con el corazón lleno 
pero roto, compartimos la 
noticia del fallecimiento de 
nuestro padre y hermano 
Quincy Jones”, dijo su fa-
milia en el comunicado. 
“Y aunque es una pérdida 
enorme para nuestra fami-
lia, celebramos la gran vida 
que vivió y sabemos que 
nunca habrá otro como él”. 

Desde Frank Sinatra 
hasta Michael Jackson, del 
jazz al hip-hop, Jones siguió 
el pulso siempre fluctuante 
del pop a lo largo de sus más 
de siete décadas de carrera.

Músico de jazz, compo-
sitor y creador de tenden-
cias, Jones se convirtió en 
una estrella por derecho 
propio gracias a sus habi-
lidades en el estudio y sus 
arreglos: su música fue la 
banda sonora del siglo XX, 
y sus partituras, bandas 
sonoras y éxitos siguen re-
sonando hoy en día. 

Pero su huella en el 
mundo de los negocios tam-
bién fue indeleble: Jones se 
convirtió en el primer ejecu-
tivo negro de una gran dis-
cográfica y desarrolló una 
infraestructura dentro de la 
industria para impulsar las 
carreras de artistas negros.

“Lo ha hecho todo”

Quincy Delight Jones Jr. na-
ció en 1933 en el sur de Chi-
cago. Descubrió su habilidad 
con el piano en un centro 
recreativo y se hizo amigo 
de Ray Charles durante su 
adolescencia. Estudió breve-
mente en el Berklee College 
of Music de Massachusetts 
antes de unirse al director 

de orquesta Lionel Hamp-
ton en sus giras. 

Finalmente se trasladó a 
Nueva York, donde adqui-
rió notoriedad como arre-
glista para estrellas como 
Duke Ellington, Dinah 
Washington, Count Basie y, 
por supuesto, Ray Charles.

Fue la segunda trompeta 
en Heartbreak Hotel, de Elvis 
Presley, y formó equipo con 
Dizzy Gillespie durante va-
rios años antes de mudarse a 
París en 1957, donde estudió 
con la legendaria composi-
tora Nadia Boulanger. 

Más tarde llegó a Ho-
llywood, donde compuso 
bandas sonoras para pelícu-
las y programas de televisión.

Entre las figuras más 
condecoradas del mundo 
del espectáculo, Jones 
ganó prácticamente todos 
los premios más importan-
tes, incluidos 28 Grammy. 

En 1967 fue el primer 
compositor negro nomi-
nado en la categoría de can-
ción original de los Oscar 
por la película «Banning». 

Creó un sello discográ-
fico, fundó una revista de 
hip-hop y produjo el exi-
toso programa de televi-
sión de los 90 The Fresh 

Prince of Bel-Air, en el que 
descubrió a Will Smith.

Compuso sus propios 
éxitos e hizo arreglos para 
docenas de estrellas de la 
industria, pero era sobre 
todo conocido por su tra-
bajo con Michael Jackson, 
con quien produjo Thriller, 

Off the Wall y Bad. 
“Quincy lo ha hecho 

todo. Ha sido capaz de plas-
mar su genialidad a cual-
quier tipo de sonido”, declaró 
el pianista de jazz Herbie 
Hancock a PBS en 2001.

Desde la música al 
cine, pasando por el acti-
vismo y el teatro, figuras 
del mundo del espectáculo 
rindieron homenaje al 
vasto legado de Jones. 

“La música no sería mú-
sica sin ti”, dijo el pionero del 
hip hop LL Cool J, mientras 
que el dramaturgo y actor 
Jeremy O. Harris publicó 
que las “contribuciones de 
Jones a la cultura estaduni-
dense fueron ilimitadas”.

El músico y productor 
estadunidense Quincy 
Jones murió con 91 años

AFP

NUEVA YORK

La novela negra es popular 
porque hay necesidad de 
justicia en México: experto
OMAR GONZÁLEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ A 105 años del surgimiento del género, la Biblioteca México y NitroPress montaron un 
muestra en el recinto ubicado en la Ciudadela. Foto Facebook NITRO/PRESS
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La exposición Mexicráneos 

2024, conformada por 12 
piezas, cuyo tema central es 
Raíces, se presenta en el Par-
que Bicentenario con el pro-
pósito de enaltecer la cultura 
nacional al considerar una 
de las celebraciones más im-
portantes de los mexicanos: 
el Día de Muertos, que ha 
cambiado la manera de acer-
carse al arte, explicó Odette 
Paz, coordinadora de la ex-
hibición, que comenzó a ser 
instalada en septiembre y se 
encuentra ya lista para que 
el público aprecie los proyec-
tos de 14 artistas.

“El tema Raíces es más 
literal porque en ocasiones 
nos perdemos en lo meta-
fórico y lo histórico; en este 
caso se refiere al Parque Bi-
centenario. Siempre estable-
cemos ejes para dar cierta 

pauta a los artistas, aunque, 
claro, hay mucha libertad. 
Los visitantes encontrarán 
gran variedad de propues-
tas plasmadas en los cráneos 
monumentales”.

“Los ejes que pueden defi-
nir al parque fueron la recrea-
ción, el deporte y la música, 
porque se han realizado con-
ciertos y festivales; también 
hay mucha inspiración en la 
naturaleza, debido a que es un 
espacio verde divino lleno de 
vegetación”, indicó Paz

Cada cráneo está elabo-
rado con fibra de vidrio, lo 
cual permite la resistencia 
a la intemperie; miden con 
su base 192 centímetros de 
alto y generalmente llevan 
el nombre del artista y sus 
redes sociales.

Paz recordó que Mexicrá-

neos se inició en 2017 por in-
vitación directa a los artistas, 
y a partir de 2018 se lanzó 
una convocatoria; hasta la 
fecha esa es la manera en 

que se ha seleccionado a los 
creadores, tanto nacionales 
como internacionales. La 
primera edición se montó en 
Paseo de la Reforma, lo que 
permitió un alcance de mi-
llones de personas.

“Se han realizado cambios 
positivos en este proyecto; 
ha sido como una evolución 
que nos permite mayores 
alcances, porque seguimos 
haciendo la exposición en 
Paseo de la Reforma, pero al 
crecer la colección también 
se pudo presentar en Lugo, 
España. Hemos tenido pre-
sencia en distintas ciudades 
de la República Mexicana. 
El año pasado estuvimos en 
Cancún, en Ciudad Victoria 
este año y tendremos más 
sorpresas que les iremos de-
velando conforme se acer-
quen las fechas”, expresó 
la coordinadora de arte de 
Mexicráneos.

Agregó que este proyecto 
de arte urbano también es 

un escaparate “para que apo-
yemos a los artistas, y es casi 
inmediato el efecto, porque 
pueden mostrar su trabajo y 
su creatividad. Mexicráneos 
no podría existir sin los ar-
tistas y nosotros podemos 
impulsar sus carreras”.

El perfil de creadores que 
seleccionamos es diverso 
para que no sean sólo urba-
nos, de grafiti. En esta edición 
tenemos artistas que trabajan 
obra de caballete, como José 
Manuel Sánchez y Nuri Pes-
cador; participa también Pley 
Graphics Studio, proyecto 
enfocado en cascos de moto-
cicletas, y es otra perspectiva 
de la creatividad y de la ex-
presión gráfica en el país.

Entre los participantes se-
leccionados para Mexicráneos 

2024 también figuran And-
king, Bea Benedetti, Changos 
Perros, Chu Huiini, Josheline 
Molina, Taco de Jerbo, Tania 
Caro Silva, Victoria Monstera 
y Zaira Salvador.

José Manuel Sánchez, 
quien de manera autodi-
dacta incursionó en la pin-
tura, realiza obras de carác-
ter realista que reflejan un 
encuentro de elementos y 
personajes de diferentes 
tiempos destacando refe-
rencias de armaduras de 
todo el mundo.

En la muestra, Sánchez 
participa con la pieza Guar-

dias en el palacio verde, 
donde dibujó raíces expues-
tas y un bosque de ahue-
huetes. “En mi propuesta ar-
tística me enfoqué también 
en unas orquídeas –porque 
el Parque Bicentenario 
cuenta con un orquidario–, 
en las suculentas y en la 
naturaleza de la zona.

Tengo dos personajes 
con armadura porque fun-
gen como los protectores del 
bosque, y aparecen custo-
diando la naturaleza, que es 
el tesoro verde”, expresó en 
entrevista el artista.

Raíces son el eje temático de Mexicráneos 
2024, en el Parque Bicentenario en CDMX
FABIOLA PALAPA

CIUDAD DE MÉXICO

Arqueólogos de Egipto y Es-
tados Unidos desenterraron 
una antigua tumba con 11 
féretros sellados cerca de 
la famosa ciudad de Lúxor, 
informaron las autoridades 
del país africano.

El Ministerio de Turismo y 
Antigüedades de Egipto dijo 
el viernes en un comunicado 
que la tumba, que data del 
Reino Medio (1938 aC-1630 
aC), fue hallada en la necró-
polis de Asasif del Sur, junto al 
Templo de Hatshepsut, en la 
orilla oeste del Nilo en Lúxor.

“La misión conjunta en-
contró ataúdes para hom-
bres, mujeres y niños, lo 
cual sugiere que era una 
tumba familiar empleada 
durante generaciones en la 
decimosegunda dinastía y 
el comienzo de la decimo-

tercera”, refirió Mohamed 
Ismail Khaled, secretario ge-
neral del Consejo Supremo 
de Antigüedades en Egipto.

Mencionó que antiguas 
inundaciones destruyeron la 
mayoría de los ataúdes de ma-
dera y los envoltorios de lino 
de los sepulcros. Sin embargo, 
algunos objetos, como joyas 
en los ataúdes de mujeres, es-
taban intactos, incluso un co-
llar finamente elaborado con 
30 cuentas de amatista y dos 
cuentas cilíndricas de ágata 
enmarcando un amuleto con 
cabeza de hipopótamo, según 
el comunicado.

Catherine Blakeney, prin-
cipal arqueóloga estaduni-
dense de la misión, dijo que 
descubrieron dos espejos de 
cobre, uno con un mango en 
forma de loto y el segundo 
con un diseño único de 
Hathor, diosa del cielo, las 
mujeres, la fertilidad y el 
amor en el antiguo Egipto.

Arqueólogos de Egipto y EU hallan 
antigua tumba en ciudad de Lúxor
AP

EL CAIRO

▲ La misión conjunta encontró ataúdes para hombres, mujeres y niños, lo cual sugiere 
que era una tumba familiar empleada durante generaciones en la decimosegunda dinas-
tía y el comienzo de la decimotercera. Foto South Asasif Conservation Project



LA JORNADA MAYA 

Martes 5 de noviembre de 2024 CULTURA 19

Con la intención de generar 
familiaridad con nuestros 
vecinos del norte, el libro 
USA! USA!: Mitos y antimi-

tos estadounidenses vistos 

desde el perplejo asombro 

de un mexicano a caballo 

del siglo XX y el XXI, de Es-
teban Martínez Sifuentes, 
alberga historias, a modo 
de ensayo, sucedidas en el 
territorio de nuestros ve-
cinos del norte que, rela-
tadas entre la invención y 
la realidad, nos darán una 

mirada particular de este 
país desde sus anécdotas. 

“Estados Unidos es un 
país enorme y muy com-
plejo, tiene mitologías que se 
conocen en el mundo y hay 
otras que no se conoce y no 
quieren divulgarlas mucho. 
Hay una historia sobre un 
terrorista de Oklahoma que 
no se tentó el corazón para 
matar a cientos de inocen-
tes, en este estado les duele 
mucho pero en el resto del 
mundo historias como estas 
no se conocen”, compartió, 
en entrevista con La Jor-

nada Maya, el autor Esteban 
Martínez Sifuentes. 

Este libro trata de des-
tacar no sólo las historias 
trágicas de esta cultura, sino 
también a los personajes 
atractivos como sus artistas.

“Cuento la historia de Ro-
bert Zimmerman, que cono-
cemos Bob Dylan, que fue a 
ver a un cantante de country 
que él admiraba en el hospital 
siquiátrico. A este cantante 
de country lo diagnosticaron 
loco por la ciencia de la época 
y con él hizo una guitarreada 
celestial, y eso lo describo 
como un pasaje desconocido 
de Dylan”, comentó el autor. 

La idea de un libro como 
USA! USA! nace de la curio-

sidad del navegante de la 
red que de repente encuen-
tra historias desperdigadas 
en el internet o en otras 
fuentes, pero que no todo el 
mundo conoce y que no se 
han recopilado aún. 

Esteban admite como 
inspiración el libro de Mar-
cel Schwob, Vidas imagi-

narias, en el cual el autor 
francés reescribe biografías 
de personajes ilustres de la 
historia de la humanidad, 
pero dotándolas de un cariz 
entre lo real y ficticio.

Si bien el libro habla de 
personajes y sucesos de Es-
tados Unidos, también narra 

la visión de un escritor mexi-
canos frente a estos hechos. 

“Tendríamos que enten-
der más a Estados Unidos, 
así como también nosotros 
quisiéramos que nos enten-
dieran. Siempre es mejor en-
tender al otro que estar de-
nostándolo o que estar ala-
bándolo indistintamente”. 

El libro, de alrededor 
de cien páginas, es un tí-
tulo para todas las edades y 
busca generar curiosidad en 
el elector sobre esta compleja 
cultura. Está editado por Al-
muzara y puede encontrarse 
en librerías Gandhi, El Pén-
dulo o mediante Amazon.

En USA! USA! Esteban Martínez muestra 
al lado poco conocido de la cultura de EU
RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

En su nueva novela, Con 

alas de monarca: El camino 

de las mariposas y el desper-

tar de la conciencia, Sergio 
Lomán nos acerca a una 
historia de búsqueda es-
piritual, donde se unen lo 
terrenal y lo mágico, al se-
guir de la mano a Anoki, un 
indio lakota que emprende 
la ruta de las mariposas mo-
narca y a Zyanya, una jo-
ven habitante de las faldas 
del volcán Popocatépetl que 
tiene una relación particu-
lar con las montañas y los 
volcanes en ese paisaje del 
centro de México.

“A través de su viaje, 
Anoki aprende de las mari-
posas cosas como su forta-
leza y su constancia. El le-
vantarse a pesar de todo para 
llegar a su santuario. Este 
personaje aprende de todo lo 
que surge en su camino que 
son los animales de poder. 
Se encuentra con osos, con 
personas, con lobos y con 
un hombre que se encuentra 
desnudo que se alimenta del 

sol y que tiene mucha sabi-
duría y que lo único que le 
faltaba era encontrarse con 
Anoki”, compartió, en entre-
vista con La Jornada Maya, 
Sergio Lomán. 

Otro de los personajes 
es Zyanya, quien nace de la 
muerte de su madre y alberga 
los conocimientos de los gra-
niceros, curanderos que, a tra-
vés de la fuerza que les otorga 

el haber sobrevivido al golpe 
de un rayo, usan sus poderes 
para desviar las tormentas y 
así salvar las cosechas.

El vínculo que une a es-
tos personajes son las ma-

riposas, quienes, a decir del 
autor, no tienen fronteras.

“Es una historia que com-
bina lo náhuatl con las creen-
cias de los nativos norteame-
ricanos, que combina la pipa 
de la paz en comunión con los 
teonanácatl, que son los hon-
gos y significa la ‘carne de dios’”. 

La historia que se cuenta 
de forma novelada también 
tiene tintes ensayísticos y 
aborda una referencia real 
de personajes que el autor co-
noció en San Pedro Nexapa. 

“Conviví diez años con los 
graniceros, como fotógrafo 
hacía paisajes en la montaña 
y entramos a un tlalocan, un 
vórtice, y conocimos a este 
granicero, Don Benito, de ahí 
me empecé a relacionar con 
estos personajes, a grabarlos 
y a escribir esta novela”.

El objetivo de esta novela-
ensayo es establecer que a tra-
vés de la conciencia se pueden 
hacer las cosas correctamente. 

“Una de las partes de la 
conciencia es el equilibrio. 
Descubrir lo sagrado de la 
naturaleza y respetar a todo 
lo que está vivo. Una histo-
ria interesante busca que te 
conozcas a ti mismo”.

Sergio Lomán explora el despertar de 
la conciencia en Con alas de monarca
La novela-ensayo parte de personajes reales en un paisaje mágico y terrenal

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ Sergio Lomán expresó que “una de las partes de la conciencia es el equilibrio. 
Descubrir lo sagrado de la naturaleza y respetar a todo lo que está vivo. Una historia 
interesante busca que te conozcas a ti mismo”. Foto Manuel Petit
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Real Madrid-Milán, choque 
de históricos en la Champions

La Liga de Campeones tendrá 
a su primer equipo con 10 pun-
tos esta semana, una suma que 
probablemente asegurará su 
boleto a la fase de eliminación 
directa del torneo.

Al alcanzar el punto 
medio del nuevo formato 
con 36 clubes, el Bayer Le-
verkusen de Xabi Alonso 
y Liverpool avistan las 
10 unidades al medirse 
el martes en Anfield. El 
Manchester City también 
puede alcanzar esa cifra al 
visitar al Sporting Lisboa, 
que sigue siendo dirigido 
por Ruben Amorim, quien 
se unirá al Manchester 
United la próxima semana.

Los equipos ingleses 
ocupan los tres primeros 
lugares de la tabla. Man 
City y Liverpool escoltan 
al líder Aston Villa, gana-
dor de la Copa de Europa 
de 1982, que buscará su 
cuarta victoria consecu-
tiva el miércoles cuando 
visite al Brujas de Bélgica.

Mucho más abajo en la 
clasificación, los dos conjun-
tos con más títulos en las 70 
temporadas de historia de la 
competencia, Real Madrid 
y Milán, que se enfrentan 
en España. El 15 veces cam-
peón chocará con el con-
junto que tiene siete títulos 
este martes a partir de las 14 
horas (T.V.: TNT).

El nuevo formato cla-
sifica a los ocho primeros 
directamente a los octavos 
de final. Los equipos que ter-
minen del 9 al 16 disputarán 
una ronda de playoffs en 
febrero contra clasificados 
del 17 al 24.

Los cálculos de la UEFA 
sugieren que tan sólo ocho 
puntos en ocho partidos se-
rían suficientes para entrar 
a la fase eliminatoria.

Aun así, las derrotas 
sorpresivas sufridas hasta 
ahora por Real Madrid, Bar-
celona y Bayern Múnich 
mostraron cómo pueden 
cambiar las predicciones.

La Premier está aprove-
chando el poder financiero y 
estos resultados le valdría una 

quinta plaza extra en la com-
petición del próximo año.

El City y Arsenal regre-
san a Europa tras perder el 
fin de semana. El conjunto 
de Guardiola tiene como ob-
jetivo evitar una tercera de-
rrota en fila frente a Viktor 
Gyökeres y el Sporting. El 
delantero sueco jugó cinco 
temporadas cedido en clu-
bes de categorías inferiores 
de Alemania e Inglaterra 
antes de unirse al Sporting 
el año pasado.

Arsenal regresa a Italia 
para enfrentar al Inter de 
Milán después de comenzar 
con un empate 0-0 contra 
Atalanta.

Los franceses Mónaco 
y Brest siguen invictos en 

el cuarto y quinto lugar, 
respectivamente, mientras 
que Lille está en la mitad 
superior de la clasificación 
y PSG detrás.

Brest volverá a chocar 
con uno de los rivales peor 
clasificados cuando visite al 
Sparta Praga el miércoles, 
con duelos contra el Real 
Madrid y el Barcelona en la 
segunda mitad.

Mónaco ya venció al 
Barcelona y ahora visita a 
Bologna, uno de los cuatro 
equipos que no han logrado 
anotar hasta ahora.

Lille recibe a Juventus 
este martes -a las 14 horas-, 
en el Stade Pierre-Mauroy, 
donde el Madrid fue sor-
prendido 1-0 hace un mes.

AP  
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 Mohamed Salah y Liverpool acechan la cima de la Liga de Campeones. Foto Ap

Leverkusen y Liverpool avistan los 10 puntos y se miden en Anfield

La primera batalla Venados-Celaya, el miércoles en el Carlos Iturralde

Mérida.- La Liga de Expansión 

Mx entra en su fase crítica y, 

tras un cierre de torneo es-

pectacular, los Venados están 

listos para encarar de nueva 

cuenta unos cuartos de final 

y saciar esa sed de revan-

cha que les permita postularse 

como uno de los cuatro can-

didatos al título, pero antes 

tendrán que superar al Celaya, 

que visitará el estadio Carlos 

Iturralde este miércoles para 

celebrar el primer capítulo -el 

partido comenzará a las 19 

horas-, de esta eliminatoria que 

se espera sea vibrante.

El encuentro de vuelta será 

el próximo sábado, a partir 

de las 21:05 horas, en el 

Miguel Alemán.

Los astados llegan a esta eli-

minatoria en un momento in-

mejorable, con un paso invicto 

como locales (5 victorias y 2 

empates) en el torneo, una 

cadena de siete encuentros 

sin conocer la derrota (4 ga-

nados y 3 empatados), ade-

más de que cerraron la fase 

regular con un victoria por 

3-0 ante la UDG, uno de los 

aspirantes al título.

Celaya, tras su empate ante 

Tapatío por 1-1 en la última 

jornada de la fase regular, se 

mantuvo en el cuarto lugar de 

la tabla con 23 puntos, uno 

más que Yucatán.

Venados y Toros se midieron 

por última vez el pasado 9 de 

agosto, por la fecha tres, en un 

partido que acabó 1-1. 

En las otras series, Atlante, 

que terminó como líder ge-

neral luego de golear a la 

Jaiba Brava, se enfrentará a 

los Dorados, Tapatío a Tepa-

titlán y los Leones Negros a 

los Mineros.

DE LA REDACCIÓN

Ciudad de México.- En un 

torneo sobresaliente que 

apunta a histórico, el Cruz 

Azul del entrenador argen-

tino Martín Anselmi bus-

cará imponer un nuevo ré-

cord de puntos en el futbol 

mexicano a media semana 

cuando enfrente al Atlas por 

la decimosexta fecha del 

Apertura 2024.

La jornada tendrá tres par-

tidos este martes: Santos-

Chivas y León Mazatlán, a 

las 19 horas, así como Pu-

mas-Querétaro, a las 21:05. 

La Máquina, que selló su 

clasificación a cuartos de 

final en la duodécima fecha, 

siguió acumulando triunfos 

hasta convertirse en líder 

inalcanzable.

A falta de dos fechas para 

el cierre de la temporada re-

gular, el equipo de Anselmi 

suma 40 puntos y este miér-

coles cuando visite al Atlas 

en el estadio Jalisco podría 

imponer una nueva marca 

en los torneos cortos.

El récord actual de unidades 

es 41 -en torneos de 17 fe-

chas- y lo comparten el León 

(Clausura 2019) y el mismo 

Cruz Azul (Clausura 2021).

Pero el conjunto celeste 

tiene la oportunidad de su-

perar la marca de 43 pun-

tos -en campeonato de 19 

jornadas- que pertenece al 

América (Apertura 2002).

El vaquero 
Prescott se perderá 
al menos un juego 
por lesión 
El quarterback de los Va-

queros de Dallas, Dak Pres-

cott, se perderá al menos 

un partido por una lesión 

en el tendón de la corva que 

sigue siendo evaluada, in-

dicó el equipo el lunes. Va-

rios reportes citando fuen-

tes anónimas indican que 

Prescott se perdería varias 

semanas.

Asimismo, los Santos de 

Nueva Orleans despidieron 

al entrenador en jefe Dennis 

Allen tras sufrir su séptima 

derrota seguida.

AFP Y AP

En plan arrollador, 
Cruz Azul va por el 
récord de puntos 
en la Liga Mx



Matt Chapman, tercera base 
de los Gigantes de San Fran-
cisco, ganó por quinta vez el 
Guante de Oro y Bobby Witt 
Jr., torpedero de los Reales 
de Kansas City, está entre los 
14 jugadores que obtuvieron 
por primera vez el galardón 
más prestigioso de fildeo.

Andrés Giménez, segunda 
base de los Guardianes de 

Cleveland y su compañero de 
equipo, el jardinero izquierdo 
Steven Kwan, se llevaron el 
premio por tercer año con-
secutivo junto con Christian 
Walker, primera base de Ari-
zona, y el jardinero izquierdo 
de los Cachorros, Ian Happ, 
dio a conocer “Rawlings” el 
domingo. Brenton Doyle, jar-
dinero central de Colorado, 
fue reconocido por segunda 
temporada en fila.

Seis equipos tienen a dos 
Guantes de Oro cada uno: 

Guardianes, Rocas, Kansas 
City, Milwaukee, San Fran-
cisco y Seattle.

Los ganadores primeri-
zos de la Liga Americana, 
además de Witt, son: Seth 
Lugo, lanzador de los Rea-
les; el receptor de Seattle, 
Cal Raleigh; el inicialista 
de Minnesota, Carlos San-
tana; el tercera base de 
Houston, Alex Bregman; 
el jardinero central de 
Toronto, Daulton Varsho; 
el jardinero derecho de 

Boston, Wilyer Abreu y 
el utility de Seattle, Dylan 
Moore. Los que fueron 
distinguidos por primera 
vez en la Nacional son: el 
pítcher de Atlanta, Chris 
Sale; Patrick Bailey, recep-
tor de los Gigantes; Brice 
Turang, camarero de Mi-
lwaukee; el jardinero de-
recho de los Cerveceros, 
Sal Frelick; Ezequiel Tovar, 
torpedero de Colorado, y 
el plurifuncional de Pitts-
burgh, Jared Triolo.

Gerrit Cole renunció a su 
derecho de rescisión de 
contrato el lunes y perma-
necerá con los Yanquis de 
Nueva York bajo un con-
trato que se extiende hasta 
2028 en lugar de conver-
tirse en agente libre.

El as de los Mulos de 
Manhattan inicialmente 
ejerció su derecho de res-
cindir el acuerdo de 324 mi-
llones de dólares por nueve 
años, al que le quedan 144 
millones y cuatro tempora-
das. Esa decisión desenca-
denó una ventana de dos 
días para que Nueva York 
agregue un salario de 36 mi-
llones para 2029, lo que anu-
laría la opción de rescisión.

Dado el corto período de 
tiempo después de la derrota 
de los Yanquis que puso fin a 
la Serie Mundial el miércoles, 
ambas partes extendieron el 
período de negociación hasta 
la tarde del lunes, la fecha lí-
mite para las decisiones de op-
ción en el acuerdo de negocia-
ción colectiva. A medida que 
se acercaba la fecha límite, am-
bas partes acordaron rescindir 
sus derechos y trabajaron el 
lenguaje con las Grandes Ligas 
y la asociación de peloteros.

“Tal vez la hierba no siem-
pre es más verde”, dijo el ge-
rente general de los Bombar-

deros del Bronx, Brian Cash-
man. “Creo que (Cole) está feliz 
donde está. Y me parece que él 
cree que tenemos una oportu-
nidad legítima de ganar”.

El diestro de 34 años ganó 
el premio Cy Young de la 
Liga Americana en 2023. Su 
temporada este año arrancó 

hasta el 19 de junio debido a 
una irritación en un nervio y 
un edema en el codo derecho. 
El seis veces “All-Star” tuvo 
récord de 8-5 con efectividad 
de 3.41 en 17 aperturas, y re-
gistró 1-0 y 2.17 en cinco apa-
riciones en postemporada. 
Contra los Dodgers en el Clá-

sico de Otoño su porcentaje 
de carreras limpias admitidas 
fue 0.71 en dos aperturas 
(12.2 IP), en las que ponchó a 
10 y le batearon .170.

La decisión de Nueva York 
les da a los Yanquis seis ju-
gadores que regresarán con 
el potencial de ser parte de 
la rotación, un grupo que in-
cluye también a Carlos Rodón, 
Clarke Schmidt, el domini-
cano Luis Gil, el cubano Nés-
tor Cortes y Marcus Stroman.

En otro asunto, David Fry, 
“All-Star” de los Guardianes 
y quien brilló en la postem-
porada, fue sometido a una 
cirugía reconstructiva en 
el codo derecho y se espera 
que requiera de al menos 
seis meses de rehabilitación 
y recuperación antes que de 
que pueda volver a batear 
con los campeones defenso-
res de la División Central de 
la Liga Americana.

Asimismo, Luis Tiant, Dick 
Allen y Dave Parker se en-
cuentran entre los ocho nom-
bres incluidos en la lista de 
candidatos del comité de la era 
clásica del Salón de la Fama 
del beisbol, que se reunirá el 8 
de diciembre en las reuniones 
de invierno en Dallas.

Tommy John, Steve Gar-
vey y Ken Boyer también 
aparecen en la lista, junto a 
John Donaldson y Vic Harris.

Se necesitará de un 75 % 
de apoyo para ser elevado al 
recinto inmortal.

Mulos y Dodgers 
pueden ser los 
equipos ofensivos del 
año en las Mayores

Hay muchos cañoneros que 
brillaron en la temporada re-
gular de las Grandes Ligas 
en 2024, pero sólo un grupo 
selecto podrá ser recono-
cido con el Bate de Plata.
Este galardón se entrega 
cada año desde 1980 a los 
que tuvieron el mejor des-
empeño con el bate en cada 
posición. Se reconocerá a 
10 bateadores por liga, pu-
blicó mlb.com.
El mánager y tres couches 
en cada equipo de las Li-
gas Mayores votarán por los 
ganadores, que serán anun-
ciados el próximo martes 12.
Cinco toleteros de los Dod-
gers, campeones de la Serie 
Mundial, son finalistas para 
el Bate Plata: Mookie Betts 
(utility), Teoscar Hernández 
(OF), Shohei Ohtani (BD), 
Freddie Freeman (1B) y Will 
Smith (C). Los Ángeles va 
por el reconocimiento de 
Equipo Ofensivo del Año en 
la Liga Nacional. Su compe-
tencia son los Cascabeles 
de Arizona.
Los Yanquis, monarcas de 
la Americana, tienen a cua-
tro finalistas para el Bate 
de Plata: Aaron Judge (OF), 
Juan Soto (OF), Giancarlo 
Stanton (BD) y Gleyber To-
rres (2B). Nueva York y Bal-
timore son los candidatos 
para ser distinguidos como 
el conjunto ofensivo del año.

Scioscia y Ebel, que 
fueron campeones 
con Los Ángeles, 
son claves para la 
selección de EU

Dos campeones con los 
Dodgers ayudan a la selec-
ción de Estados Unidos a 
prepararse para el Premier 
12, el torneo que arranca 
este sábado nueve.
El mánager es Mike Scios-
cia, quien fue el cátcher de 
Fernando Valenzuela y se 
coronó con Los Ángeles en 
1981 y 1988. Dino Ebel, el 
couch de tercera base, se in-
tegró hace unos días al cam-
pamento norteamericano, 
tras ganar la Serie Mundial. 

DE LA REDACCIÓN

Cole se queda con los Yanquis 
en lugar de ir a la agencia libre

AP

SAN ANTONIO

Matt Chapman obtiene su quinto Guante de Oro; Witt Jr., entre 14 ganadores primerizos

AP

SAN LUIS

Sin cambios el contrato del derecho, que incluye cuatro campañas más

▲ Gerrit Cole lanzó bien en la Serie Mundial, pero no cubrió 
primera base en un momento clave del quinto partido. Foto Ap
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El director del IMSS Zoe 
Robledo dio a conocer que 
al mes de octubre se alcan-
zaron 22 millones 618 mil 
empleos, la cifra más alta 
desde que en 1997 se co-

menzó a medir esta varia-
ble. De ese total 19.5 millo-
nes son empleos formales.

Durante la conferen-
cia presidencial, Robledo 
destacó que en el creci-
miento de empleo, al me-
nos 9 millones de puestos 
corresponden a mujeres. 
En suma, la mitad de los 

puestos ocupados en octu-
bre fueron para mujeres, 
en lo que va del año, 55 por 
ciento de vacantes fueron 
ocupad por ellas.

El director del Seguro 
Social señaló que 138 mil 
empleos fueron creados en 
octubre, la segunda cifra 
más alta del año, y un total 

de 594 mil 556 a lo largo de 
estos 10 meses, lo que repre-
senta un crecimiento de 2.7 
por ciento.

Por su parte, la secreta-
ria del Bienestar, Ariadna 
Montiel informó que en 
este último bimestre del 
año se distribuirán 78 mil 
millones de pesos en di-

versos programas sociales 
gubernamentales, de los 
cuales, en su mayoría, co-
rresponde a la pensión de 
adultos mayores con 70 
mil 787 millones de pesos. 
Además se entregarán 4 
mil 923 millones de pesos 
a niños, jóvenes y adultos 
discapacitados.

En octubre, México llega a 22 millones 
618 mil empleos, la mayoría formales
Al menos 9 millones de puestos corresponden a mujeres, destacó Zoé Robledo

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

La economía mexicana es-
tancó su crecimiento y mos-
trará un comportamiento 
débil en el primer trimestre 
de 2025, sugiere el Sistema 
de Indicadores Compuestos: 
coincidente y adelantado, 
que calcula el Inegi.

El Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía 
(Inegi) precisó que el indi-
cador adelantado, el cual 
sugiere el comportamiento 
de la economía en el corto 
plazo, se posicionó margi-
nalmente por arriba de su 
tendencia de largo plazo, al 
presentar un valor de 100.1 
puntos en septiembre, lo 
que representó una caída 
de 0.12 puntos con res-
pecto a agosto, su quinta 
caída consecutiva.

La caída de dicho in-
dicador fue consecuencia 
del descenso de tres de sus 
seis componentes, entre 
los que destacan el com-
portamiento del Índice 
de Precios y Cotizaciones 
(IPC), que representa una 
muestra de las acciones 
que cotizan en la Bolsa 
Mexicana de Valores (0.08 
unidades); el indicador de 
confianza empresarial, el 
momento adecuado para 
invertir (0.16 por ciento); y 
la tasa de interés de equili-
brio (0.14 puntos).

La ralentización de la 
economía nacional viene 
también de la mano de los 
efectos de la tendencia de 
empleo de manufacturas 
que avanza sólo 0.1 puntos.

Sin embargo, el avance 
del índice accionario esta-
dunidense S&P 500 (0.12 
puntos) y tipo de cambio 
de 0.49 puntos, sugieren un 

comportamiento moderado 
de la economía en los próxi-
mos meses.

Por su parte, el indicador 
coincidente, que refleja el 
comportamiento de la eco-
nomía en curso, se ubicó 
por arriba de su tendencia 
de largo plazo, al registrar 
un valor de 100 puntos en 
agosto, su nivel de su ten-

dencia de largo plazo, y 
presentó una disminución 
mensual de 0.02 puntos, 13 
lecturas de caídas consecu-
tivas, lo que mostró un ago-
tamiento de la economía a 
finales de 2023 y durante 
el 2024.

Con la nueva informa-
ción, el indicador coinci-
dente mantuvo la tendencia 

de contracción reportada en 
los últimos meses.

El resultado del coinci-
dente se debió al desem-
peño negativo de cuatro de 
los seis componentes que 
lo integran. El desempeño 
positivo del indicador glo-
bal de la actividad econó-
mica (Igae), al mostrar un 
crecimiento de 0.03 puntos 
y la tasa de desocupación 
urbana avanzó 0.02 puntos, 
apoyaron al indicador.

No obstante, la actividad 
industrial bajo 0.02 puntos 
y las importaciones totales 
(0.04 puntos).

Los asegurados traba-
jadores permanentes en el 
IMSS, con una caída de 0.03 
puntos; ingresos por sumi-
nistro (0.05 puntos), susten-
taron la debilidad actual de 
la economía nacional.

Así, las caídas en las últi-
mas lecturas, estos indicado-
res afirman la debilidad de 
la economía mexicana.

Economía mexicana, débil durante primer trimestre 
de 2025, según indicadores adelantados del Inegi

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La ralentización de la economía nacional viene también de la mano de los efectos de la 
tendencia de empleo de manufacturas, que avanza sólo 0.1 puntos. Foto Fernando Eloy

La caída de dicho 

indicador fue 

consecuencia 

del descenso de 

tres de sus seis 

componentes
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Aún cuando la reforma al 
Poder Judicial de la Federa-
ción (PJF) ya está publicada 
en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF), aún está 
pendiente que la valide la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación, que es el máximo 
intérprete de la Constitución, 
advirtieron magistrados de la 
Ciudad de México.

Durante la llamada con-
ferencia de los jueces, la ma-
gistrada Edna Lorena Her-
nández Granados señaló que 

la Corte no pretende legislar 
con el proyecto que se vo-
tará mañana respecto a la 
enmienda judicial, solamente 
tomará la decisión de si es o 
no constitucional.

“Como cualquier acto, la 
autoridad puede ser y como 
se ha mencionado aquí aca-
tado o atacado, en este caso 
la reforma judicial fue ata-
cada por quienes tienen legi-
timación constitucional para 
realizarla, partidos políticos y 
legislaturas de los estados, se 
impugnó, está en revisión. El 
legislador y la presidencia si-
guen en lo que a ellos les com-
pete y la publicaron,  pero eso 

no significa que aún no se ha 
revisado por la Corte”.

Recordó que en una divi-
sión de poderes cada quien 
tiene competencias especí-
ficas y reiteró que la SCJN, 
como máximo intérprete, 
debe revisarla y validar y 
aún está pendiente su va-
lidación. “Si la Corte la de-
clara inválida, esto no sig-
nifica que va a definir cómo 
va a quedar la reforma, sino 
que será el legislador quien 
deberá determinar con-
forme lo que considere, en 
qué términos de acuerdo a 
lo que el constituyente ori-
ginario establece”.

Apuntó que en este caso, 
la SCJN solamente está cum-
pliendo con su deber que 
tiene de interpretar lo que se 
ve,  impugne y sea de su com-
petencia revisar, ya que insis-
tió, es el último intérprete de 
la Constitución.

“La Presidenta (Claudia 
Sheinbaum), también dijo 
que con el proyecto que 
mañana se votará,  la Corte 
quiere legislar. No, la Corte no 
quiere legislar solo decidirá 
si lo legislado es o no cons-
titucional. La Corte no va a 
decir cómo va a quedar la 
reforma si es que la vuelven 
a votar, si la inválida queda 

vigente como estaba como el 
Constituyente original lo dis-
cutió y públicamente quedó 
expresamente establecido en 
la Constitución.

“Es decir, los jueces no van 
a elección popular, porque la  
labor técnica de los jueces no 
pasa por las urnas, sino por 
las aulas de capacitación y 
evaluación técnica,  esto es 
para el beneficio de los jus-
ticiables, por eso es que de-
bemos estar preparados y de 
hecho todos los jueces actual-
mente provenimos de carrera 
judicial”.

Advierten magistrados que aún está pendiente 
que la Suprema Corte valide la enmienda al PJ

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO

CONTINÚA EN LA PÁGINA 25

En vísperas de que la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
resuelva el proyecto del mi-
nistro Juan Luis González Al-
cántara Carrancá, que acota 
la reforma al Poder Judicial 
de la Federación, la presidenta 
Claudia Sheinbaum pidió es-
perar la decisión pero advirtió 
que el máximo tribunal del 
país lo que pretende es legis-
lar, cambiar una decisión del 
Constituyente. “La Corte se 
está sobrepasando sobre sus 
funciones. No me quiero ade-
lantar, claro que tenemos un 
plan, sea que decidan a favor 
o en contra”.

Durante su conferen-
cia la Presidenta cuestionó: 
“¿Quien está provocando 
un problema constitucional 
porque ni siquiera le quiero 
llamar crisis porque así lo lla-
man nuestros adversarios?. 
Ahora resulta que la Presi-
denta está provocando una 
crisis constitucional.”

Cuestionó la última pos-
tura del ministro Juan Luis 
González Alcántara Carrancá 
que planteó la pretensión 
de buscar una negociación: 
“¿Con quien quiere una nego-
ciación? ¿Con la Presidenta? 
Lo único que hace es publicar 
en el Diario Oficial de la Fede-
ración. Si ya es reforma cons-
titucional es parte de la Cons-
titución. Son ocho ministros 
y uno de ellos que siente que 
tiene la atribución para cam-
biar la Constitución ¿Cómo? 
Quien está poniendo en duda 
la reforma constitucional, un 
ministro de la Corte”.

Al hablar en torno a la in-
minente decisión de la Corte, 
pidió esperar para que, con 
posterioridad, establecer los 
pasos a seguir. Hay que ver 
cómo votan los ministros, que 
no pueden estar por encima 
del pueblo de México, del 
Constituyente, representando 
al pueblo de México. Subrayó 
que la reforma judicial ya es 
parte de la Constitución.

Igualmente cuestionó la 
postura del ex presidente Er-

nesto Zedillo, quien a través 
de un artículo publicado en el 
Washington Post, criticó la re-
forma judicial. “Fíjense donde 
publica su artículo, para 
empezar. ¿Lo publica en un 
periódico nacional? ¿En sus 
redes sociales? Lo publicó en 

periódico de Estados Unidos 
[…] ¿No les parece que algo no 
esté bien? ¿A quién le está ha-
blando? ¿Al pueblo de México 
desde un periódico de Estados 
Unidos? No, le está hablando a 
los estadunidenses, a los polí-
ticos de Estados Unidos”.

Sobre la posibilidad de una 
negociación, ante las diversas 
voces que lo han planteado, Shei-
baum fue clara: “No se puede ne-
gociar lo que ha decidido el pue-
blo y lo que ya es constitucional. 
Ya es parte de la Constitución la 
reforma al Poder Judicial”.

Hay plan si deciden invalidar parte de 
reforma judicial, afirma Sheinbaum
La Corte “se está sobrepasando” 

sobre sus funciones, respecto a 

proyecto del ministro Carrancá

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO

▲ Sobre la decisión de la SCJN, la Presidenta pidió esperar para luego establecer los pasos a 
seguir: los ministros “no pueden estar por encima del pueblo”, dijo. Foto Presidencia
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Apuntó  que la mayoría 
que integran el máximo tri-
bunal del país estén en una 
posición contraria al pueblo, 
más bien buscan defender 
los derechos que se verían 
vulnerados con la reforma 
aprobada.

“Otro punto que dijo la 
presidenta es que son ocho 
ministros contra el pueblo. 
No es así, son ocho ministros 
defendiendo al pueblo contra 
los actos de legisladores que 
quieren privar sus derechos, 
de nuestros derechos básicos 
como todo ciudadano, ¿cuáles 
derechos? El derecho a ser 
juzgado por jueces ya estable-
cidos con capacitación, con 
carrera judicial, con una tra-
yectoria de experiencia para 
el conocimiento y resolución 
de los asuntos. En realidad 

la Corte está defendiendo al 
pueblo de México contra el 
legislador que quiere privar 
al pueblo de México de sus 
derechos, que quiere quitar 
a los jueces que defienden su 
derecho a la salud, a la pen-
sión al trabajo a la libertad y 
a la propiedad”.

Por su parte, la magistrada 
Julia del Carmen María Gar-
cía González afirmó que si 
hay una crisis en el PJF ya 
que es una realidad el hecho 
de que persistentemente las 
autoridades no estén aca-
tando sus suspensiones de-
cretadas en juicios Amparo 
en contra de la Reforma Ju-
dicial, lo que debería  prender 
los focos rojos.

“Se supone que quienes 
asumen una responsabilidad 
como autoridades del Estado 
están obligadas de entrada a 
acatar el ordenamiento jurí-

dico, aunque estas suspen-
siones y estas consecuen-
cias de las suspensiones no 
son algo nuevo ni algo que 
hayamos planeado para el 
gobierno en turno, es una 
norma estable que siempre 
se había acatado,  entonces 
de entrada nos parece que sí 
podemos hablar de una crisis 
constitucional”.

Agregó que  asumir o atri-
buir la responsabilidad a una 
sola de las partes (SCJN), que 
además va a ser el árbitro 
que dirima la controversia, 
“pues nos parece que es tratar 
evadir un poco la responsabi-
lidad y de lanzar el foco a otro 
punto donde estamos eva-
diendo la responsabilidad que 
nos toca. Recordemos que  en 
estas acciones de inconstitu-
cionalidad hay dos partes que 
han entrado en contienda y 
lo que se está cuestionando 

es precisamente esta reforma 
constitucional y todas sus 
consecuencias jurídicas que 
incluyen la tómbola, la lista, 
el presupuesto que ha hecho 
el INE etcétera. Todo deriva 
de la misma reforma”.

Carpetas contra jueces 
que han otorgado suspensio-
nes a la reforma judicial 

Acompañadas por el ma-
gistrado José Manuel Torres 
Ángel, las impartidoras de 
justicia criticaron la designa-
ción de Arturo Zaldívar, ac-
tual coordinador de Política 
y Gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, y Javier 
Quijano Baz, exdiputado en 
la Ciudad de México.

Hay claramente quienes 
tienen filiaciones políticas de 
años, que están incorporán-
dose a estos comités y por 
quien en su momento dijo 
haber casi salvado al Poder 

Judicial de la Federación y 
luego resulta que siempre no 
lo salvó y que está en contra 
de todo lo que también ayudó 
a hacer, ¿qué tanto eso nos 
garantiza la imparcialidad, 
esa objetividad? De poner los 
mejores perfiles”.

Por otra parte, el magis-
trado Torres Ángel manifestó 
que se han abierto carpetas 
de investigación en contra de 
jueces que han otorgado sus-
pensiones contra la Reforma 
Judicial, para intimidarlos”.

“Si es verdad que hay 
una persecución en contra 
de los jueces por conceder 
este tipo de suspensión, sería 
algo terrible, lamentable y yo 
apuesto a que esto no suceda, 
porque esto generalmente 
sucede en Estados autorita-
rios y yo apuesto a que no 
tenemos y no queremos un 
Estado de esta naturaleza”.

VIENE DE LA PÁGINA 24

Ante la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), 
jueces y legisladores federa-
les presentaron este lunes por 
separado recursos de amicus 

curiae (amigos de la Corte) en 
contra de la reforma judicial, 
a pocas horas de que el Pleno 
de ese alto tribunal discuta el 
proyecto del ministro Juan 
Luis González Alcántara Ca-
rrancá que va por invalidar 
artículos torales de esa en-
mienda constitucional.

Los amicus curiae -infor-
mes técnicos presentados por 
terceras personas interesa-
das para brindar argumentos 
frente a la resolución de un 
litigio-, fueron signados por 
miles de ciudadanos. El pri-
mer recurso en presentarse a 
Oficialía de Partes de la Corte, 
a las 11 horas, fue de Movi-
miento Ciudadano (MC) con 7 
mil firmas, la mayoría de redes 
sociales, al que esperan abonar 
3 mil más el próximo martes.

“A los ministros de la 
Corte está dirigido este ami-

cus en donde están recopila-
das, como bien les estamos 
diciendo, estas 7 mil firmas 

de ciudadanas y ciudada-
nos en las calles que están 
abiertamente en contra de la 
reforma judicial. Es mentira 
que la soberanía popular les 
está mandatando hacer esto. 
Esto se lo está mandatando 
el ex presidente de la Repú-
blica, no la gente. Desde el 

Poder Ejecutivo y el Poder 
Legislativo hay un claro des-
acato a todo lo que ha estado 
emitiendo el Poder Judicial 
en contra de estas acciones”, 
dijo la diputada federal Laura 
Ballesteros Mancilla.

Acompañada del diputado 
Juan Armando Ruiz Hernán-

dez, explicó que entre los ar-
gumentos del amicus denun-
cian que el proceso legislativo 
de aprobación de la reforma, 
promulgada el 15 de septiem-
bre pasado, estuvo plagado de 
irregularidades.

-¿Cuántas irregularidades 
observan ustedes? -se cuestionó.

“Más de diez irregularida-
des están plasmadas ya en el 
amparo que se presentó, ya 
en el derecho a la acción de 
inconstitucionalidad presen-
tada (por MC) y les menciono 
tres muy concretas. El quó-
rum ficticio que se articuló 
para pasar la reforma judicial 
en su momento, como saben, 
se habilitó un gimnasio para 
poder hacer esta aprobación 
y no hubo manera de verifi-
car la veracidad de quienes 
decían estar ahí y de que eran 
quienes decían ser.

“Número dos, irregula-
ridades también para poder 
comprobar la veracidad de la 
emisión del voto. Como no se 
podía comprobar la existen-
cia y su veracidad tampoco 
quienes estaban emitiendo 
el voto durante amplios mo-
mentos en la madrugada. 
Hubieron legisladores de 
Morena sustituidos por sus 
asesores parlamentarios y 
personal administrativo. Y 
número tres, por supuesto, 
todo este proceso que se ha 
obviado de hacer un parla-
mento abierto como lo han 
pedido las juventudes en este 
país, quienes han salido a 
manifestarse en el país para 
defender el Estado de Dere-
cho”, dijo.

Jueces y legisladores entregan a Corte 
miles de firmas contra reforma al PJF
IVÁN EVAIR SALDAÑA

CÉSAR ARELLANO
CIUDAD DE MÉXICO

▲ Los amicus curiae fueron signados por miles de ciudadanos; el primer recurso en presentarse 
fue de Movimiento Ciudadano con 7 mil firmas, la mayoría de redes sociales. Foto @LBallesterosM



La evaluación de clínicas y 
hospitales para certificar la 
calidad de servicios fue sus-
pendida hasta nuevo aviso 
por el Consejo de Salubridad 
General (CSG), que consi-
deró que el Modelo Único 
de Evaluación de la Calidad 
(MUEC), diseñado durante 
el gobierno de Andrés Ma-
nuel López Obrador, no ha 
dado resultados.

Luego de un año de tra-
bajo del MUEC, en el que 
participaron 306 unidades 
médicas, 17 obtuvieron el 
certificado el pasado sep-
tiembre. En ese momento 
se explicó que la evaluación 
comprende una serie de re-
quisitos que no son sencillos, 
pero tienen el principal obje-
tivo de garantizar la seguri-
dad de los pacientes.

Además de las condi-
ciones de infraestructura 
y personal, los estableci-
mientos médicos tenían que 
presentar sus documentos 
básicos, incluida la licencia 

sanitaria, la cual muchos no 
tenían vigente. El pasado 
jueves, con Patricia Clark 
como nueva secretaria ge-
neral del CSG, se realizó una 
sesión extraordinaria y ur-
gente, de la que resultó la 
suspensión del MUEC.

De acuerdo con infor-
mación obtenida por La 

Jornada, el CSG determinó 
que se requiere un nuevo 
modelo de evaluación, cuyo 
diseño quedará a cargo de 
Enrique Ruelas Barajas, ex 
secretario general del CSG 
(2006-2011) y ex subsecreta-
rio de Innovación y Calidad 
(2000-2006), especialista en 
calidad en salud.

El MUEC se diseñó con la 
finalidad de garantizar es-
tándares de calidad en los 
servicios médicos públicos y 
privados del país. Se unieron 
los programas que en el pa-
sado llevaban el CSG para la 
certificación de hospitales, y, 
por otro, la Dirección de Ca-
lidad y Educación en Salud 
para acreditar los servicios 
de centros sanitarios y hos-
pitales que atienden a perso-
nas sin seguridad social.

Desde 2023, se estableció 
en la Ley General de Salud 
que las unidades médicas de-
pendientes del IMSS-Bienes-
tar buscarían la certificación 
de calidad a través del MUEC.

El objetivo es garantizar 
que clínicas y hospitales cum-
plan con las condiciones de 
calidad y seguridad para los 
pacientes, y el hecho de que 
la mayoría de participantes 
en el primer ejercicio no ha-
yan sido aprobados se debió, 
también, a que no existía la 
necesidad ni obligatoriedad 
de certificación, pero se iden-
tificó la voluntad de hacerlo.

En México hay más de 
120 mil establecimientos pú-
blicos y privados y la expec-
tativa era que todos partici-
paran en el MUEC, el cual es 
un programa voluntario. La 
coordinación está a cargo del 
CSG, con el apoyo de la Di-
rección General de Calidad 
y Educación en Salud de la 
Secretaría de Salud.

Ahora, el ejercicio quedó 
suspendido. El nuevo proceso 
iba a iniciar el viernes y las 
inscripciones se iban a reali-
zar desde el 1º de noviembre.

El mayor volumen de las 
medicinas que comprará el 
sector salud para el abasto 
2025-2026 se destina a tra-
tar enfermedades endocri-
nológicas y metabólicas, 
entre ellas la obesidad, dia-
betes e hipertensión arte-
rial, los padecimientos que 
más afectan a los mexica-
nos. Adquirirá 418 millo-
nes de piezas, 13 por ciento 
de una inversión total por 
60 mil millones de pesos. 
Siete productos están en-
tre las 20 claves con ma-
yor demanda, de acuerdo 
el Instituto Farmacéutico 
de México (Inefam).

Para 25.2 millones de 
piezas indicadas para el 
cáncer, que representan 
0.8 por ciento del total, 
se invertirá casi el mismo 
monto: 62 mil 895 millo-
nes de pesos. En este caso, 
son 243 claves en sus di-
versas formas farmacéu-
ticas (tabletas, cápsulas, 
inyecciones, soluciones 
intravenosas, entre otras). 
Para los padecimientos 
metabólicos y endocrino-
lógicos, se prevé la adqui-
sición de 152 claves.

El Inefam dio a conocer 
su análisis sobre el reque-
rimiento de compra conso-
lidada de la Secretaría de 
Salud, en la cual participan 
los institutos Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), de Se-
guridad y Servicios Socia-
les de los Trabajadores del 
Estado (Issste), Servicios de 
Salud IMSS-Bienestar, la 

Comisión Coordinadora de 
los Institutos Nacionales 
de Salud y Hospitales de 
Alta Especialidad (CCINS-
HAE), las secretarías de Sa-
lud y Marina, y otras que 
podrían sumarse.

El subsecretario de In-
tegración y Desarrollo 
del Sector Salud, Eduardo 
Clark, informó que la ad-
quisición prevista para los 
próximos dos años com-
prende 4 mil 454 claves de 
medicamentos e insumos 
con un cos-to de 4 mil 934 
millones de pesos.

Las licitaciones estarán 
a cargo de Laboratorios de 
Biológicos y Reactivos de 
México (Birmex) y se rea-
lizarán entre noviembre 
y diciembre, para concluir 
el año con la adjudica-
ción de contratos. El 1º de 
marzo de 2025 iniciarán 
las entregas a las institu-
ciones de salud.

De los medicamentos, 
el paracetamol, indicado 
para el control de la fiebre 
y el dolor, se mantiene en 
el primer sitio por número 
de piezas a adquirir, con 
162.1 millones para los dos 
años. Le sigue la metfor-
mina, para diabetes, con 
104.7 millones y en el ter-
cer sitio está el Losartán, 
para el tratamiento de la 
hipertensión, con 75.7 mi-
llones de piezas.

Otros productos de alta 
demanda son los electro-
litos orales (60.7 millones 
de piezas) y omeprazol o 
pantoprazol, para gastritis 
(85 millones de piezas).

El Inefam señala que se 
comprarán 32 tipos de va-
cunas para sumar 34 mi-
llones 569 mil 747 piezas, 
en las cuales se invertirán 
17 mil 485 millones de pe-
sos, que representan 3.8 
por ciento del total.

Del total de recursos, en 
medicinas se invertirá 62.2 
por ciento; para 754 claves 
de material de laborato-
rio, la previsión es de 87 
mil 158 millones, (18.8 por 
ciento); para adquirir ocho 
tipos de equipos médicos 
(10 millones 753 mil piezas) 
se ocuparán casi mil 600 
millones de pesos.

Medicinas para diabetes 
e hipertensión, lo que 
más compra sector salud

ÁNGELES CRUZ

CIUDAD DE MÉXICO

Paracetamol, 

el fármaco 

con mayor 

demanda; 

le siguen la 

metformina y 

el Losartán

Suspende CSG procesos de 
evaluación de la calidad en 
servicios de salud del país
ÁNGELES CRUZ

MÉRIDA

▲ El Consejo de Salubridad General consideró que el mecanismo de revisión actual, creado 
en el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, no ha dado resultados. Foto Roberto García
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El Consejo General del 
Instituto Nacional Elec-
toral (INE) aprobó el pre-
supuesto “precautorio” 
para el proceso electoral 
del Poder Judicial por un 
monto de 13 mil 205 millo-
nes de pesos, pues aunque 
está inmerso en la incerti-
dumbre y la organización 
sigue suspendida por los 
amparos otorgados por 
juzgados federales, tienen 
hasta hoy para entregar a 
la secretaría de Hacienda 
su anteproyecto.

Por unanimidad, los 
consejeros acordaron que 
era necesario aprobar este 
presupuesto, ya que el INE 
debe contar con un res-
paldo en función de lo que 
pase los próximos días.

Sin embargo, el represen-
tante de Morena ante el ins-
tituto y presidente de la mesa 
directiva de la Cámara de 
Diputados, Sergio Gutiérrez 
Luna, pidió al INE que era 
necesario reducir este monto, 
a fin de ser más austeros.

“Pido que se reduzca y 
valdría la pena hacer condi-
ciones de mayor austeridad, 
confiamos en el trabajo del 
INE y lo que se ha hecho, pero 

ejercicios alternativos po-
drían ayudar a que esto fuera 
más económico”, señaló.

Pero la presidenta aclaró 
que “aprobar este presu-
puesto es un mandato y no 
podemos dejarlo ante un 
estado de indefinición y 
por ello es que se aprueba 
de manera precautoria”.

En ello coincidió el conse-
jero Jaime Rivera al señalar 
que “es ineludible” aprobar 
este presupuesto precautorio 
para procesos de realización 
incierta y la fecha límite es el 
5 de noviembre, es decir hoy. 
“No tenemos alternativa, a 
pesar de que se trate de un 
proceso sin precedente y en-

sombrecido por incertidum-
bre jurídica”, acotó.

Durante la sesión extraor-
dinaria, el Consejo General 
compartió e insistió en que 
se trata de un presupuesto 
precautorio, porque deben 
tener este respaldo, aunque 
no hay certeza jurídica.

El INE también acordó 
solicitar a la Cámara de 
Diputados, a través de Ha-
cienda, 15 mil 295 millones 
de pesos para la operación 
ordinaria, en la que se inclu-
yen los gastos de salarios, pa-
gos a proveedores, agua, luz, 
servicios, bienes muebles e 
inmuebles, rentas, así como 
proyectos institucionales.

El Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación 
(TEPJF) resolvió que no puede 
opinar sobre la inconstitucio-
nalidad de la reforma judicial 
como lo solicitó el proyecto 
del ministro Juan Luis Gon-
zález Alcántara.

Por tres votos contra dos, 
la sala superior determinó 
que era un tema constitu-
cional en el que no tenía opi-
nión, ya que está vinculado 
con el derecho constitucio-
nal y no con el electoral.

Luego de que el minis-
tro de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) 
diera a conocer su proyecto 
el pasado lunes 28 de octu-
bre, los magistrados del TE-
PJF sesionaron en privado 
para resolver esta petición, 
donde determinaron que no 
es tema electoral, por lo que 
negaron emitir una opinión.

Sin analizar a fondo la 
petición, los magistrados se-
sionaron el mismo día que el 
ministro envió la solicitud, 
señalando que esta “sala 
superior emitirá opinión 
en las acciones de incons-
titucionalidad que se inter-
pongan en contra de leyes 
electorales, cuando la o el 

ministro instructor solicite 
la opinión correspondiente”.

La sentencia estableció 
que la materia de la consulta 
no versa sobre una ley gene-
ral, federal o local con posible 
contenido electoral, sino de 
una reforma y normas cons-
titucionales. De ahí que, esta 
sala superior consideró que la 
emisión de la opinión respec-
tiva constituye un ejercicio 
sui generis; sin embargo, en 

atención a la solicitud formu-
lada por el ministro apuntó 
que no puede hacer opinión 
en derecho constitucional.

“Esta autoridad juris-
diccional considera que no 
procede emitir opinión es-
pecializada sobre el tema 
en análisis, puesto que los 
planteamientos respec-
tivos están directamente 
relacionados con reformas 
y normas constituciona-

les esto es, por una parte, 
la reforma a la Constitu-
ción Política de los Estados 
Unidos Mexicanos, para la 
elección democrática de las 
personas titulares de los 
órganos de impartición de 
justicia del Poder Judicial y, 
por otra, la prohibición es-
tablecida en el artículo 105 
del citado máximo ordena-
miento”, versa la sentencia 
aprobada en privado.

El gobierno de Michoacán 
y la Secretaría de Gober-
nación federal analizan la 
conveniencia de que la Fis-
calía General de la Repú-
blica (FGR), atraiga el caso 
del periodista asesinado en 
Uruapan –Mauricio Cruz 
Solís- el pasado 29 de octu-
bre en la noche.

En conferencia de 
prensa, el gobernador de 
Michoacán, Alfredo Ramí-
rez Bedolla, afirmó que la 
investigación en torno a 
esta agresión se encuentra 
muy avanzada, ya se tie-
nen identificados perfecta-
mente el vehículo y el nú-
mero de personas que parti-
ciparon en el asesinato.

Dijo que son importan-
tes los primeros días luego 
del homicidio, “por eso 
hay que mantener la se-
crecía de la investigación 
para que no haya fuga de 
información, pero se está 
trabajando fuerte para 
dar con los responsables”.

Comentó que ha habido 
señalamientos del ex al-
calde Ignacio Ocampo y 
el actual presidente mu-
nicipal, Carlos Manzo en 
torno a la deficiente segu-
ridad en la zona céntrica 
de Uruapan, pero “no debe 
politizarse, yo lo he sos-
tenido, no es un tema de 
colores o de banderas, es 
un tema más allá de los 
intereses o disputas políti-
cas y tenemos que actuar 
con profesionalismo y que 
se esclarezca el homicidio, 
que los autores materiales 
estén en la cárcel”.

Podría FGR 
atraer caso 
del periodista 
Mauricio Cruz

ERNESTO MARTÍNEZ,
CORRESPONSAL
MORELIA

“No es un tema 

de colores o de 

banderas, es un 

tema más allá 

de los intereses 

o disputas”

Rechaza TEPJF opinar sobre 
constitucionalidad de reforma
LILIAN HERNÁNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO

▲ La sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación estableció 
que la materia de la consulta no versa sobre una ley general, federal o local con po-
sible contenido electoral, sino de una reforma y normas constitucionales. Foto TEPJF

Aprueba INE presupuesto de 13.2 mdp para elección

LILIAN HERNÁNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO
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Harris y Trump realizan su última 
promoción electoral en Pensilvania

La vicepresidenta Kamala 
Harris y el ex presidente 
Donald Trump hicieron 
sus últimos llamamientos 
a los votantes el lunes en 
la misma parte de Pensil-
vania, aproximadamente a 
la misma hora, pasando el 
último día completo de la 
campaña presidencial de Es-
tados Unidos en un estado 
que podría decidir sus posi-
bilidades de ganar.

Centrándose en el rin-
cón suroriental del estado, 
Trump subió al escenario en 
Reading, Pensilvania, a unos 
48 kilómetros (30 millas) de 
la ciudad de Allentown, 
donde Harris llevó a cabo su 
propio evento aproximada-
mente media hora después.

“Si ganamos Pensilvania, 
ganamos todo el paquete”, 
declaró Trump. “Se acabó”.

De hecho, una victoria 
de Trump en Pensilvania, 
llevándose sus 19 votos del 
Colegio Electoral, perfora-
ría el “muro azul” de los de-
mócratas y le dificultaría a 

Harris ganar los 270 votos 
necesarios.

Harris, la candidata de-
mócrata, pasó todo el lunes 
en Pensilvania, el premio 
mayor entre los estados que 
se prevé determinen el des-
enlace de los comicios con los 
votos del Colegio Electoral. 
Además de Allentown, visitó 
Scranton —el lugar donde 
nació el presidente Joe Bi-

den— y tenía planeada una 
escala en Reading, antes de 
concluir con un mitin noc-
turno en Filadelfia. “¿Están 
listos para hacer esto?”, gritó 
Harris el lunes en Scranton, 
con un gran cartel hecho a 
mano detrás de ella que decía 
“Vota por la libertad” y una 
pancarta similar a su lado.

Trump acudió primero a 
Carolina del Norte antes de 

visitar Reading. Se dirigirá 
a Pittsburgh, en el extremo 
opuesto del estado, y luego 
concluirá en Grand Rapids, 
Michigan, donde celebrará 
su último mitin de campaña 
en el mismo lugar donde 
concluyó sus campañas de 
2016 y 2020.

El sureste de Pensilvania 
alberga a miles de hispanos, 
incluida una considerable 

población puertorriqueña. 
Harris y sus aliados han criti-
cado repetidamente a Trump 
por un comentario del come-
diante Tony Hinchcliffe so-
bre Puerto Rico durante un 
evento del ex presidente en 
el Madison Square Garden. 
Hinchcliffe dijo que era una 
“isla flotante de basura”.

“Fue absurdo”, dijo Ger-
mán Vega, un dominicano-
estadunidense que vive en 
Reading y se naturalizó es-
tadunidense en 2015. “Mo-
lestó a muchas personas, 
incluso a muchos republica-
nos. No estuvo bien, y siento 
que Trump debería haberse 
disculpado con los latinos”.

Pero Emilio Feliciano, de 
43 años, esperaba afuera 
del Santander Arena de 
Reading para tener la opor-
tunidad de tomar una foto 
de la caravana de Trump. 
Desestimó los comentarios 
sobre Puerto Rico a pesar 
de que su familia es puer-
torriqueña, diciendo que le 
importa la economía.

“¿Va a estar segura la 
frontera? ¿Vas a mantener 
baja la criminalidad? Eso es 
lo que me importa”, dijo

AP

ALLENTOWN

 Con 19 votos del Colegio Electoral, Pensilvania es el premio mayor entre los estados sin clara prefe-
rencia política, aunque con gran parte de comunidad latina y, sobre todo, puertorriqueña. Foto Reuters

Ambos consideran que es un estado que podría definir sus posibilidades de triunfo

Candidado presidencial republicano amenaza al gobierno 
de México con aranceles comerciales si no frena a migrantes

El candidato presidencial 
republicano Donald Trump 
amenazó al gobierno de Clau-
dia Sheinbaum con arance-
les comerciales si no toma 
medidas para frenar el flujo 
migratorio a Estados Unidos, 
y acusó que “México nos ha 
invadido” y que se está apro-
vechando de la nación.

En un discurso en un 
evento de campaña a vís-
peras del día de las eleccio-
nes en Raleigh, Carolina del 
Norte, Trump, después de 

elogiar su relación con el 
anterior presidente mexi-
cano Andrés Manuel López 
Obrador, comentó que “una 
de mis primeras llamadas 
que haré será a México: ‘us-
tedes dejen de permitir que 
la gente entre por nuestra 
frontera’”, declaró, ante gri-
tos y aplausos de aprobación.

Agregó que “estamos 
siendo invadidos por Mé-
xico. Pero ahora tenemos 
una nueva presidenta de 
México. No la he conocido, 
y le voy a informar en el día 
uno o aún antes [de mi pre-
sidencia], que si ellos no fre-
nan esta embestida de crimi-
nales y drogas que ingresan 

a nuestro país, de inmediato 
impondré un arancel de 25 
por ciento sobre todo lo que 
envían a Estados Unidos de 
América”.  Y si eso no fun-
ciona, advirtió, elevará cada 
vez más el arancel hasta 100 
por ciento, y pronóstico que 
en respuesta México desple-
gará soldados a su frontera 
sur con Guatemala y Belice 
para frenar a los migrantes.  

“Vamos a sellar esa fron-
tera tan rápidamente” con esa 
medida, prometió, después de 
reiterar que el mundo envía 
a sus criminales, sus locos y 
“terroristas” a Estados Unidos 
por esa frontera, repitiendo 
falsamente que sus contrin-

cantes demócratas tienen una 
política de “fronteras abiertas”.

“Ustedes son los prime-
ros a los que he dicho esto”, 
dijo ante gritos de aproba-
ción de su nueva propuesta 
política.  Con ello, continuo 
con lo que ha sido uno de 
sus temas constantes desde 
que primero lanzó su candi-
datura en 2015, la amenaza 
de México y los inmigrantes.

Señalo que México es 
ahora el primer socio co-
mercial de EU, y “ellos es-
tán haciendo una fortuna” 
con eso, y acusó que “han 
tomado control de nuestro 
país de cierta manera… y 
nos están estafando”.

Afirmó -como la ha he-
cho repetidamente- que du-
rante su presidencia “obli-
gamos a México a pagar por 
los soldados” que enviaron 
a su lado de la frontera para 
lograr lo que, señaló, fue la 
reducción más grande en el 
flujo migratorio jamás vista.

“No querían hacerlo, les 
dije que lo tenían que ha-
cer mientras construimos el 
muro, y pagaron tanto para 
eso… no querían hacerlo, de 
hecho se rieron, y les dije, 
esto es lo que haré, voy a 
imponer un arancel de 100 
por ciento sobre los autos (...) 
¿Saben lo que respondieron?  
Señor, sería un honor”.

DAVID BROOKS  

JIM CASON

CAROLINA DEL NORTE
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Lluvias en Barcelona paralizan trenes 
mientras soldados buscan víctimas

Las tormentas recurrentes 
en el este de España que 
provocaron inundaciones 
masivas la semana pasada 
y causaron la muerte de 
al menos 217 personas, la 
mayoría cerca de Valencia, 
descargaron lluvia sobre 
Barcelona el lunes, lo que 
llevó a las autoridades a 
suspender el servicio de 
trenes de cercanías.

El Ministro de Trans-
portes de España, Óscar 
Puente, anunció la suspen-
sión de todos los trenes de 
cercanías en el noreste de 
Cataluña, una región con 
8 millones de personas, a 
petición de las autoridades 
de protección civil.

Los celulares en Barce-
lona transmitieron una 
alerta por “lluvias extremas 
y continuadas” en las afue-
ras sur de la ciudad. El men-
saje instaba a la población 
a evitar cualquier barranco 
o cauce normalmente seco.

Puente mencionó que las 
lluvias habían obligado a los 
controladores de tráfico aé-
reo que operaban en el ae-
ropuerto de Barcelona, en el 
sur de la ciudad, a cambiar 
la ruta de 15 vuelos.

Las inundaciones han 
obligado a cortar varias 
autopistas.

Se cancelaron las clases 
en Tarragona, una ciudad 
en el sur de Cataluña apro-

ximadamente a mitad de 
camino entre Barcelona y 
Valencia, después de que 
se emitiera una alerta roja 
por lluvias.

Mientras tanto, en Va-
lencia, continuaba la bús-
queda de cuerpos dentro de 
casas y miles de coches des-
trozados esparcidos por las 
calles, en las autopistas y en 
las acequias que canalizaron 
la inundación de la semana 
pasada hacia áreas pobladas.

El ministro español del 
Interior, Fernando Grande-
Marlaska, dijo que las auto-
ridades aún no pueden dar 
una estimación fiable del 
número de desaparecidos. 
Sin embargo, la televisora 

española RTVE ha recogido 
peticiones de ayuda de varias 
personas desesperadas cuyos 
seres queridos no aparecen.

En el municipio de Al-
daia, unos 50 soldados, po-
licías y bomberos, algunos 
con trajes de neopreno, 
buscaban posibles vícti-
mas en el estacionamiento 
subterráneo de un enorme 
centro comercial. Utiliza-
ban una pequeña embar-
cación y reflectores para 
moverse por la enorme 
estructura con vehículos 
sumergidos en al menos un 
metro de agua turbia.

El portavoz de la po-
licía, Ricardo Gutiérrez, 
informó a los periodistas 

que hasta ahora se habían 
encontrado unos 50 vehí-
culos y no se habían des-
cubierto cuerpos allí.

El estacionamiento 
subterráneo del centro co-
mercial Bonaire, con mil 
800 plazas, se llenó rápi-
damente de agua y lodo el 
martes y miércoles cuando 
las afueras sur de Valencia 
sufrieron una inundación 
similar a un tsunami. Los 
rescatistas utilizaban cua-
tro bombas para retirar el 
agua.

Ciudadanos, volunta-
rios y miles de soldados y 
policías participaban en el 
enorme esfuerzo de lim-
pieza de lodo y escombros.

Muchas personas se sien-
ten abandonadas por las au-
toridades. Su ira estalló el do-
mingo cuando una multitud 
lanzó lodo al rey y la reina 
de España, al presidente del 
gobierno y a líderes regiona-
les durante su primera visita 
a Paiporta, donde murieron 
más de 60 personas y los 
sobrevivientes han perdido 
sus hogares y aún no tienen 
agua potable.

España está acostum-
brada a tormentas otoña-
les que pueden provocar 
crecidas, pero las últimas 
han producido las inunda-
ciones más mortales que se 
recuerdan en la memoria 
viva de los españoles.

Científicos climáticos 
y meteorólogos dicen que 
la causa inmediata de las 
inundaciones fue un sis-
tema de tormentas de bajas 
presiones aislado que migró 
de una corriente en chorro 
inusualmente ondulada y 
estancada. Probablemente 
se vio alimentado por la ele-
vada temperatura del mar 
Mediterráneo, que ha batido 
récords. Ese sistema simple-
mente se estacionó sobre la 
región y desató un diluvio.

El buque de transporte 
Galicia de la Armada espa-
ñola llegó al puerto de Va-
lencia el lunes con marines, 
helicópteros y camiones car-
gados de alimentos y agua 
para ayudar en el esfuerzo 
de socorro, que incluye a 7 
mil 500 soldados y miles de 
refuerzos policiales.

AP

BARCELONA

 Ciudadanos, voluntarios y miles de soldados y policías participaban en el enorme 
esfuerzo de limpieza de lodo y escombros en el municipio de Aldaia. Foto Ap

Autoridades aún no pueden dar una estimación fiable del número de desaparecidos

Reportan saldo de al menos 36 muertos tras la caída 
de un autobús por un barranco en el norte de India

Al menos 36 personas mu-
rieron el lunes en el es-
tado de Uttarakhand, en 
el norte de India, cuando 
el autobús en el que iban 

cayó por un barranco, in-
dicó un funcionario del 
gobierno local. 

“Se han confirmado 
36 víctimas” por el mo-
mento, dijo a la prensa 
Deepak Rawat, un alto 
funcionario del estado de 
Uttarakhand, situado en 

el Himalaya, y dijo que 
tres heridos graves fueron 
trasladados al hospital en 
helicóptero. 

Los accidentes son fre-
cuentes en la red de carre-
teras de India, conocida 
por su mal estado y su 
peligrosidad.

Según un informe del 
Banco Mundial de 2021, 11 por 
ciento del total de muertes en 
carretera del mundo ocurre en 
India, pese a que el país repre-
senta apenas 1 por ciento de 
los vehículos del planeta.

En mayo, al menos 21 
personas murieron cuando 

un autocar cayó por un 
barranco en la parte de 
Cachemira administrada 
por India. 

En noviembre de 2023, 
al menos 37 personas mu-
rieron en esta misma región 
cuando un autocar derrapó 
y cayó por un barranco.

AFP

NUEVA DELHI



30 MUNDO
LA JORNADA MAYA 

Martes 5 de noviembre de 2024

Fuerzas de seguridad despejan ruta vital 
de Bolivia que bloqueaban campesinos

Fuerzas del ejército y la po-
licía despejaron este lunes 
una importante carretera 
en Santa Cruz, el departa-
mento más rico de Bolivia, 
que había sido tomada por 
partidarios del ex presi-
dente Evo Morales, investi-
gado por presunto abuso a 
una menor en 2015.

Con piedras, troncos y 
escombros, los campesinos 
mantenían en Mairana uno 
de los más importantes pun-
tos de bloqueo desde que se 
iniciaron las protestas hace 
22 días.

“Mairana acaba de ser 
liberada por un operativo 
conjunto de las fuerzas del 
orden”, anunció este lunes 
Eduardo del Castillo, minis-
tro de Gobierno. “Tenemos 
al menos 10 personas dete-
nidas”, agregó en su página 
de Facebook. 

Los efectivos ingresaron 
el lunes sin dificultades al 
pequeño centro poblado, 
que se encuentra en medio 
de la ruta utilizada por las 

empresas agroindustriales 
cruceñas para llevar sus 
productos hacia La Paz y los 
puertos del océano Pacífico. 

No se produjeron inci-
dentes graves ni se repor-
taron heridos durante la 
intervención. Luego del des-
alojo de los manifestantes, 
ingresó maquinaria pesada 
para remover los obstáculos 

que impedían el tránsito ve-
hicular. El viernes la policía 
consiguió desactivar otro 
importante bloqueo en Pa-
rotani, un sector clave que 
une Cochabamba (centro) 
con Oruro y La Paz. 

Aún persisten 15 pun-
tos de bloqueo en el país, la 
mayoría en Cochabamba, el 
fortín político de Evo Mo-

rales, según la estatal Ad-
ministradora Boliviana de 
Carreteras. 

Las protestas comen-
zaron el 14 de octubre por 
campesinos afines al ex 
mandatario para exigir el 
“cese de la persecución ju-
dicial” en su contra. El lí-
der cocalero es investigado 
por los presuntos delitos de 

“estupro, trata y tráfico de 
personas”. Morales acusa al 
gobierno de querer “proscri-
birlo” como candidato para la 
contienda electoral de 2025.

El viernes inició una 
huelga de hambre en el po-
blado cocalero de Lauca Ñ, 
en Cochabamba, para presio-
nar el diálogo entre el go-
bierno de Luis Arce y los ma-
nifestantes. “(Pedí) diálogo 
inmediato y que se instalen 
dos mesas de diálogo (…) y la 
respuesta del gobierno más 
bien ha sido detener” a más 
de 50 manifestantes, dijo 
Morales el domingo en una 
breve entrevista con la AFP.

Hasta la noche del do-
mingo, los enfrentamientos 
entre civiles y fuerzas del 
orden dejaron un saldo de 
154 detenidos y 127 heridos, 
92 de ellos policías, según 
balance oficial del Ministe-
rio de Gobierno (Interior). 

El gobierno responsabi-
liza a Morales de los cortes 
de vías y de instar a sus se-
guidores indígenas a la toma 
desde el pasado viernes de 
al menos tres cuarteles y 
unos 200 militares como 
“rehenes”.

AFP

LA PAZ

 El gobierno responsabiliza a Morales de los cortes de vías y de instar a sus seguidores indígenas a la 
toma desde el pasado viernes de al menos tres cuarteles y unos 200 militares como “rehenes”. Foto Efe

Las protestas comenzaron el 14 de octubre por población afín a Evo Morales

Ocho co acusados declaran durante la reanudación del 
juicio por violaciones contra Gisèle Pelicot en Francia

El juicio de un hombre que 
drogó a su esposa para que 
fuera violada por decenas 
de extraños se reanudó este 
lunes en Francia, tras ser 
suspendido una semana, 
con nuevas declaraciones 
de ocho co acusados.

El caso de Dominique Pe-
licot, de 71 años, y otros 50 
coacusados, de entre 26 y 
74 años, generó una ola de 
indignación y protestas en 
Francia desde que comenzó 
el 2 de septiembre en la ciu-
dad de Aviñón, en el sur.

La víctima, Gisèle Pelicot, 
de 71 años, se ha conver-
tido en un icono feminista 
en Francia y en el resto del 
mundo al exigir que el pro-
ceso sea público para que “la 
vergüenza cambie de bando”.

El tribunal ya interrogó a 
36 de los acusados, incluido 
el propio Pelicot, y este lu-
nes, tras una semana de 
pausa, comenzó a examinar 
la vida y personalidad de los 
otros ocho. Algunos de ellos 
afirman haber sido víctimas 
de abusos sexuales cuando 
eran pequeños. 

Antoine Camus, uno de 
los abogados de Gisèle Peli-
cot, afirmó que la atención 

internacional que ha gene-
rado el caso ha dado fuerzas 
a su clienta para continuar. 

«Es una carrera de fondo, 
pero ella, por supuesto, si-
gue preparada para la lu-
cha y decidida a llevarla a 
cabo, porque también se ha 
visto animada por esta ola 
de apoya en Francia y en el 
extranjero”, declaró a AFP.

“A menudo recibe mu-
chos relatos que le animan y 
le ayudan en este maratón, 
que está realizando no solo 
para sí misma”, agregó. 

El caso de las violaciones 
salió a la luz cuando la policía 
detuvo a Dominique Pelicot 
en 2020 por grabar por de-

bajo de las faldas de mujeres 
en un supermercado local; 
allí las autoridades encontra-
ron la evidencia de las viola-
ciones contra Gisèle Pelicot. 

 
Conductor, limpiador 
y un seropositivo

Pero sus co acusados, la mayo-
ría de los cuales se enfrentan 
a hasta 20 años de cárcel por 
violación con agravantes, han 
afirmado en su mayor parte 
que no tenían ni idea de que 
se trataba de una violación.

Pensaban que estaban 
participando en un juego se-
xual de una pareja libertina. 
“Es realmente agotador para 

Gisèle Pelicot escuchar casi 
sistemáticamente las mis-
mas explicaciones”. 

Entre los ocho acusados 
examinados a partir del lu-
nes figuran un camionero 
de 36 años, un obrero de 31, 
un limpiador de 36 y un ge-
rente de restaurante de 42.

Entre ellos también se 
encuentra un técnico infor-
mático de 50 años acusado 
de querer usar con su propia 
esposa los mismos métodos 
de Dominique Pelicot.

Además, hay un hombre 
de 63 años, soltero y seroposi-
tivo, acusado de visitar hasta 
en seis ocasiones el domicilio 
de los Pelicot en Mazan.

AFP

PARÍS
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Zelensky afirma que 11 mil soldados 
norcoreanos están desplegados en Kursk

El presidente ucraniano, 
Volodimir Zelensky, afirmó 
el lunes que 11 mil soldados 
norcoreanos están desple-
gados en la región rusa de 

Kursk para apoyar al ejér-
cito del Kremlin, que in-
tenta expulsar a las fuerzas 
de Kiev en este territorio 
fronterizo con Ucrania.

“Ya son 11 mil en la 
región de Kursk. Vemos 
un aumento de la cifra de 
norcoreanos pero ningún 

aumento de la reacción de 
nuestros socios” occiden-
tales, lamentó el dirigente 
en su declaración diaria.

Las potencias occiden-
tales aseguran que unos 
10 mil soldados norcorea-
nos se encuentran en Ru-
sia y podrían ser envia-

dos a combatir de manera 
inminente.

Putin, que firmó un 
acuerdo militar con Pion-
yang en junio, no negó 
el despliegue de tropas 
norcoreanas cuando se le 
preguntó públicamente el 
pasado mes.

La ministra de Relacio-
nes Exteriores norcoreana, 
Choe Son Hui, de visita en 
Rusia desde hace una se-
mana, ha prometido que 
su país apoyará a Moscú 
hasta su “victoria” en Ucra-
nia, donde la guerra dura 
ya más de dos años y medio.

AFP
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 Vemos un aumento de la cifra de agentes militares de Corea del Norte, “pero ningún aumento de la reacción de nuestros socios” occidentales, lamentó el presidente 
ucraniano en su declaración diaria. La ministra de Relaciones Exteriores norcoreana ha prometido que su país apoyará a Moscú hasta su “victoria” en Ucrania. Foto Ap

Putin, que signó un acuerdo militar con Pionyang, no negó el uso de sus tropas

El dirigente Vladimir Putin acusa a potencias occidentales 
de “injerencia” en las elecciones presidenciales de Moldavia

Rusia acusó este lunes a 
las potencias occidentales 
de “injerencia” en las elec-
ciones presidenciales del 
fin de semana en Molda-
via donde la mandataria 

saliente, Maia Sandu, par-
tidaria del acercamiento a 
la UE fue elegida.

El Ministerio de Relacio-
nes Exteriores ruso indicó 
que las elecciones pusieron 
de manifiesto una “evidente 
injerencia de los países oc-
cidentales” y acusó a las au-
toridades de Moldavia de 

lanzar una “represión sin 
precedentes” contra la opo-
sición, cercana a Moscú.

“Fue la campaña elec-
toral menos democrática 
desde la independencia de 
Moldavia en 1991”, afirmó 
la portavoz del Ministerio, 
Maria Zajárova, en una pu-
blicación en Telegram. 

La victoria de Sandu, de-
fensora del acercamiento 
a Occidente, se produjo 
dos semanas después de la 
ajustada victoria del “sí” en 
el referéndum sobre la ad-
hesión a la UE. 

Las elecciones en esta 
exrepública soviética tras-
currieron en un clima de te-

mor a la injerencia de Rusia, 
que negó estas acusaciones. 

La mandataria saliente 
de 52 años obtuvo el 55.33 
por ciento de los sufragios, 
frente a 44.67 por ciento de 
su rival, Alexandr Stoiano-
glo, un exfiscal de 57 años 
respaldado por los socialis-
tas prorrusos.

AFP

MOSCÚ
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Ya pasamos la antesala,

es hora de votaciones;

a ver quién gana elecciones

entre el Trump y la Kamala
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¡BOMBA!

K’a’amkach cháak táan Barcelonae’ tu beetaj 
u je’elsal tsíimin k’áak’o’obi’; Valenciae’ 

láayli’ u kaxta’al máak kuxa’an 

Seten k’a’amkach cháak táan u k’áaxal 
tu chik’inil Españae’ ts’o’ok u beetik 
búulul kaaj jayp’éel k’iino’ob paachil, 
ts’o’oke’ tu beeto’ob u kíimil kex 217 
máako’ob, u ya’abile’ naats’ Valencia, 
le beetike’ yanchaj u xo’ot’ol u meyaj 
tsíimik k’áak’ naats’ te’el kaajo’.

Máax beetik u ministroil 
Transportes ti’ u lu’umil España, 
Óscar Puente, tu k’a’aytaj u xo’ot’ol u 

meyaj tsíimin k’áak’ naats tu xaman-
chik’inil Cataluña, tu’ux kaja’an kex 
8 miyoonesil máako’obe’, tumen 
beey úuchik u k’áata’al tumen u 
jo’olpóopilo’ob protección civil.

Séelularo’ob tu kaajil Barcelonae’ 
tu chíikbeso’ob alerta yóok’olal 
“k’a’amkach cháak ma’ táan u 
xóot’ol” tu noojol jáalpachil kaaj. 
Te’el k’uben t’aano’ k’áata’ab ti’ kaaj 

ka yanak u tse’elel je’el ba’axak 
níixil wa tikil beel ja’.

Beyxan Puertoe’ tu k’a’aytaj 
cháake’ tu beetaj u k’e’exel u beelil u 
máan 15 u p’éel péepen k’áak’.

Yanchaj u je’elsal xook Tarragona, 
noj kaaj tu noojolil Cataluña kex 
chúumuk bej ichil Barcelona yéetel 
Valencia, úuchik u k’a’aytal alerta 
roja yóok’olal le cháako’. 

Ka’alikil tu kaajil Valenciae’, 
láayli’ u máan kaxtbil u wíinkilal 
máako’ob ich le najo’obo’, 
yéetel ya’abach kis buuts’o’ob 
xe’exek’ta’ab te’el bejo’obo’. 

U ministro españolil Interior, 
Fernando Grande-Marlaska, tu 
ya’alaj jo’olpóopo’obe’ ma’ táan u 
béeytal u ya’aliko’ob jach jaytúul 
máak saatal.  
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